
Capitanes FABRICIO
MORENO...

Es el nuevo coun

try manager para Mé
xico de la empresa
de tecnología de pa
gos Adyen, fundada
en 2006 y creadora de
una plataforma que
utilizarán empresas
globales para facili
tar operaciones inter
nacionales. Líderara

al equipo responsa
ble de desarrollar la di

gitalización de los pa
gos en las compañías
del País.

Atentos a la inflación

Hoy se dará a conocer el dato de inflación de la pri
mera quincena de febrero para México, misma que

se espera muestre una ligera disminución
Los datos de hoy serán importantes porque los analis

tas consideran que reflejarán de mejor manera cómo va la
inflación, ya que las cifras de enero dejaron ver presiones
de una sola ocasión, como el incremento a los salarios.

Para esta primera quincena de febrero, los analistas
consultados por Citibanamex estiman una inflación ge
neral de 7.80 por ciento y de 8.41 por ciento para la infla
ción subyacente, ligeramente por debajo de lo reportado
hace dos semanas.

Sin embargo, si la inflación es mayor, se podría rea
firmar la idea de que su tendencia a la baja será mucho
más lenta de lo esperado.

La elevada inflación es una de las mayores preocu
paciones económicas que enfrenta el País y el optimismo
que permeaba a finales de 2022, cuando se anticipaba que
tuviera una desaceleración más clara, se ha ido diluyendo.

A la par del dato de inflación, hoy también se cono
cerán a detalle los argumentos de los integrantes de la
Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico), que
preside Victoria Rodríguez Ceja, que los llevaron a
aprobar de forma unánime un aumento de 50 puntos
base a la tasa de referencia, decisión con la que sorpren
dieron al mercado.

La minuta de la primera reunión de política mone
taria de este año permitirá tener más claros los factores
que preocupan al banco central, que ya anticipó un nue
vo aumento a su tasa de referencia en la próxima reu
nión programada para marzo.
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Conciliadores
favoritos

El titular del Instituto Fe
deral de Especialistas de
Concursos Mercantiles

(Ifecom), Edgar Manuel
Bonilla Del Angel, tiene
todas las miradas encima y
no por buenas razones.

El Ifecom, que depende
del Consejo de la Judicatu
ra Federal, es el encargado
de elegir a los conciliadores
que se encargan de los con,
cursos mercantiles de las
empresas.

En teoría, la elección de
los conciliadores para llevar
los casos se realiza de ma
nera aleatoria, pero desde
hace tiempo se observa una
práctica no muy clara, pues
se tiene documentado que
de los 85 conciliadores cer
tificados, los casos se con
centran en pocas personas.

Los conciliadores que
reciben más casos son José
Antonio Echenique, con 18
empresas; José Gerardo Ba
dín Cherit, lleva 13; Enrique
Estrella Menéndez tiene 10
y Jorge Ricardo García Vi
llalobos y Gamaliel Patiño,
con cuatro compañías en
cada caso.

Un dato curioso es que
los dos últimos conciliado
res trabajaron con Bonilla
del Ángel en la Comisión
Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV).

Como ejemplos de las
empresas que llevan es
tos cinco conciliadores es
tán Unifin, Oro Negro, Gru
po Covarra y ocho ingenios
azucareros.

Entre los cinco, tienen
49 casos, 9.8 concursos en
promedio; mientras que los
otros 80 conciliadores tienen
220 casos, 2.5 concursos por

especialista en promedio.

Otra de
Ticketmaster

Los aficionados de Pumas
se enfrentaron a un viacru
cis el fin de semana pasado
y no en el tema deportivo,
sino con Ticketmaster.

La escuadra universi
taria se enfrentó a las Chi
vas en lo que fríe uno de los
partidos de más alta deman
da en el torneo, pero la cosa
se complicó cuando el club
anunció que no habría ven
tas en taquillas.

Todo iba bien hasta que
los aficionados intentaron
imprimir sus boletos y se
enfrentaron con el clásico
"ya no hay". Y es que sólo al
gunos centros Ticketmaster
están habilitados para im
primir entradas para even
tos deportivos.

Esto se convirtió en una
pesadilla para los hinchas
de ambas escuadras, quie
nes tuvieron que hacer filas
por horas en algunas sucur
sales de Office Depot o So
riana sólo para irse con las
manos vacías.

Sin duda faltan algunas
tuercas que apretar por parte
de Ana María Arroyo, nue
va directora de Ticketmaster,
para evitar que cada evento

se convierta en un dolor de
cabeza para los usuarios.

Con el tiempo
encima

Con el pie en el acelerador
es como México debe apro
vechar el apogeo del nears
horing, porque es una ven
tana de oportunidad con
tiempo limitado.

Uno de los sectores que
le está sacando jugo a la re
localización es la manufac
tura para exportación, agru
pada en Index y que a nivel
nacional preside Luis Her
nández, quien estima que el
proceso de nearshoring va a
durar cerca de cinco años.

Un lustro sería el tiem
po que tardarían las empre
sas para reubicarse y el lap
so en el que se generará un
nuevo orden económico en
el mundo.

Por ello es importante
destrabar el cuello de bote
lla que se tiene en el sumi
nistro de energía, particular
mente en el norte del País,
región más atractiva para la
relocalización.

Además, se requiere de
disponibilidad de infraes
tructura carretera y parques
industriales, todo con el
tiempo encima

capitanes@reforma.com
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EUChina:

¿99 globos?
El grado de tensión

actual entre Estados
Unidos y China re

cuerda a la canción de Nena
de principios de los 1980s:
"99 globos en el horizonte
... un general envió un es
cuadrón tras ellos ...99 mi
nistros de defensa... gue
rra ...¡por 99 globos!".

Todavía en marzo de
2022, Estados Unidos y
China lograron un áspero
encuentro de alto nivel en
Alaska entre el Secretario
Blinken y su contraparte
china; desde entonces no
han logrado un acercamien
to diplomático mínimo. El
derribo de varios globos y
"ovnis" en Estados Unidos
y Canadá es reflejo de una
falta de comunicación y
confianza básica entre las
dos principales economías
mundiales. ¿Qué ha cam
biado desde el primer tri
mestre de 2022?

Por un lado, las múlti
ples medidas tomadas por
parte de EU en contra de
China y particularmente
para cancelar el acceso de
empresas chinas a produc
tos de alta tecnología y, so
bre todo, de semiconducto
res, está teniendo efectos
en sectores tecnológicos de
punta de China; el tema es

significativo en 2023 cuan
do su sector público espera
una importante recupera
ción. La esperada rápida
recuperación económica
en China en 2023 pudie
ra descarrilarse o gene
rar cuellos de botella en
el corto plazo.

La visita de la presiden
ta de la Cámara de Repre
sentantes de Estados Uni
dos, Nancy Pelosi a Taiwán,
a inicios de agosto de 2022,
fue un duro golpe a la rela
ción bilateral. Mientras que
no quedó claro si realmente
contó con el apoyo del pre
sidente Biden y su adminis
tración, la respuesta de Chi
na fue fulminante y aparen
temente justificó masivas
maniobras militares chinas
alrededor de Taiwán. Chi
na descarta cualquier inje
rencia en asuntos internos
e insiste en la política "de
una China" y en su integri
dad territorial.

Dos aspectos adicio
nales son relevantes para
comprender la escalada
en la confrontación entre
EU y China.

Por un lado, y aspecto
todavía insuficientemente
comprendido en medios y
por expertos fuera de China,
el largo y detallado repor

te de más de 70 páginas
presentado por el presidente
Xi Jinping ante el XX Con
greso Nacional del Partido
Comunista de China en oc
tubre de 2022. En este repor
te no sólo se destacan inicia
tivas y políticas domésticas e
internacionales de China de
largo plazo, también las vin
culadas con su propuesta de
modernización y "la tecno
logía como primera fuerza
productiva", el impulso pa
ra una "acelerada indepen
dencia y autosuperación en
cuanto a ciencia y tecnología"
y la "construcción de un sis
tema industrial moderno",
así como la explícita referen
cia a Taiwán en aras de una
"reunificación completa de la
patria" de China, siendo que
tomarán "todas las medidas
necesarias" para alcanzar es
te proceso. Si bien las decla
raciones pudieran parecer
poco novedosas y coheren
tes con décadas de discursos
al respecto, ante la visita de
Pelosi y la búsqueda de EU
de problematizar el tópico,
el planteamiento resulta
en un abierto impasse en
tre ambas potencias.

La invasión de Rusia a
Ucrania en el primer trimes
tre de 2022, de igual forma,
también ha ensanchado las

diferencias entre EU y Chi
na. No obstante la alianza
estratégica entre China y
Rusia desde hace décadas
y su reciente fortalecimien
to, China por el momento
se ha cuidado de no parti
cipar activa y abiertamente
a favor de Rusia, a diferen
cia de Estados Unidos y la
Unión Europea en su apo
yo a Ucrania. Sin embargo,
y mientras más se extiende
la invasión rusa, será pa
ra China crecientemen
te complejo no suplir las
demandas rusas en todos
los ámbitos, incluyendo el
militar. Las advertencias y
amenazas por parte de Es
tados Unidos hacia China
reflejan la rispida relación
entre ambos países.

Todo lo anterior resulta
un complejísimo y polari
zado ambiente global entre
las dos principales potencias
económicas y militares, con
pocos grados de libertad pa
ra lograr mínimos acuerdos
bilaterales y multilaterales.

¿Todo por 99 globos?
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Dos bancos
centrales

La Reserva Federal
(Fed) de Estados Uni
dos (EU) y el Banco

de México (Banxico) han
estado elevando sus tasas de
interés de referencia desde
el año pasado. La intención
es, en ambos casos, conte
ner el proceso inflacionario
y hacer que el crecimiento
de los precios converja hacia
los niveles meta en cada país.

Mientras tanto, los in
versionistas en EU y algu
nos analistas en México es
tán ansiosos de que esta po
lítica restrictiva se detenga
pronto y, además, que se
revierta este mismo año. Por
ejemplo, los mercados esta
dounidenses hasta hace po
co descontaban dos recortes
de tasas comenzando tan
pronto como principios del
otoño, mientras que aquí
hay quienes estiman que
las tasas de interés terminen
2023, por lo menos, medio
punto porcentual por deba
jo de su máximo en el año.

El problema con esas
expectativas es que están
desalineadas con los man
datos y objetivos de los ban
cos centrales. En EU el Fed
tiene un mandato dual de
estabilidad de precios y ple
no empleo, mientras que
el de Banxico es uno solo:

el control de la inflación.
Y desde esa óptica ambas
instituciones están todavía
muy lejos de alcanzar y con
solidar sus metas de creci
miento de los precios.

Los datos de inflación de
los meses recientes mues

tran mayor efectividad de
la política monetaria de EU
que la de México. La mayor
disminución de las presio
nes de precios en EU que
en México era de esperarse,
ya que allá a pesar de algu
nas posiciones políticas, los
precios de los bienes y ser
vicios se determinan por las
fuerzas del mercado, mien
tras que aquí existen meca
nismos de control sobre los
precios de los energéticos y
algunos otros productos, lo
que esconde las verdaderas
presiones inflacionarias.

Ello explica por qué la
inflación anual al consumi
dor descendió en EU de un
máximo de 9.1 por ciento en
junio de 2022 a 6.4 por cien
to en enero, mientras que
aquí la disminución fue bas
tante más modesta, pasando
de un máximo de 8.70 por
ciento en agosto y septiem
bre de 2022 a 7.91 por cien
to en enero.

Lo sorprendente es que
la reducción de la inflación

en EU se ha dado, hasta aho
ra, en un contexto de creci
miento de la economía y for
taleza de su mercado laboral,
motivo por el cual algunos
analistas están esperanza
dos de que se logre abatir
la inflación sin que se debi
lite la actividad económica.
Me temo que es muy tem
prano para cantar victoria
en ese sentido. Una cosa es
que la inflación disminuye
y otra que se estabiliza alre
dedor de la meta del Fed, y
para esto último hay todavía
mucho terreno por recorrer.

Considero que el man
dato dual del Fed hará que
después de llevar la tasa de
los fondos federales por en
cima del 5 por ciento, haga
una pausa para evaluar la
efectividad de su política
restrictiva sobre el creci
miento de los precios y la
actividad económica. Me
parece que, contrario a lo
esperado por los mercados,
el Fed no disminuirá este
año las tasas de interés, sal
vo en caso de una muy re
mota pero todavía posible
recesión severa.

En nuestro país el com
promiso de Banxico por al
canzar y sostener la infla
ción alrededor del 3 por
ciento no ha sido muy fir

me desde que se estableció
esa meta en 2003. Nues
tras autoridades monetarias
han sido bastante laxas en la
aplicación de la política mo
netaria para alcanzar dicho
objetivo. Y eso que nuestro
banco central tiene una sola
tarea, esto es, garantizar la
estabilidad de precios.

Las todavía fuertes pre
siones inflacionarias contri
buyeron a que los integran
tes de la Junta de Gobier
no de Banxico, incluyendo
los más novatos, apoyaran
el aumento de 50 puntos
porcentuales a la tasa de
referencia en su reunión de
este mes, cuando el merca
do esperaba solo un cuarto
de punto. Pero la verdade
ra prueba de su compro
miso con la estabilidad de
precios vendrá cuando se
intensifiquen las presiones
políticas para reducir las
tasas, que seguramente se
presentarán en la segunda
mitad del año, cuando será
más clara la debilidad de la
actividad económica. Es ahí
donde quiero pensar que
Banxico se mantendrá fir
me hasta alcanzar la meta
de inflación, pero no estoy
convencido de ello.

sakalifaa@gmail.com
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Ola alcista
de tasas
se alargará

La información econó
mica oportuna de los
países desarrollados

aleja el escenario de recesión
¡hasta de Europa! que fue la
más dañada por la invasión
de Rusia a Ucrania

La economía de Estados
Unidos nunca ha estado en
peligro recesivo, de acuerdo
con los datos macro que co
nocemos y es un tema muy
comentado en este espacio.

Nada menos el martes
se publicaron los llamados
PMIs preliminares de febre
ro de la zona del euro, Reino
Unido y Japón.

Muestran una gran re
siliencia de sus economías y
trazos de una recuperación.

Los PMIs son índices re
sultado de una encuesta con
los gerentes de compras del
sector privado de los países.

Son las siglas, por su
nombre en inglés, de Pur
chasing Manager's Index.

Lo interesante es que tie
nen dos versiones: la prelimi
nar, que se publica una sema
na antes de terminar el mes,
y la definitiva, una semana
después del fin del mes.

Hay tres versiones del ín
dice: manufacturero, de ser
vicios y compuesto.

Son el símil de los ISM
de Estados Unidos y se leen

igual: entre 50 y 60 puntos
es un economía con creci
miento sano y sostenido, arri
ba de 60 se sobrecalienta y
debajo de 50 es un estanca
miento camino a una posible
recesión.

Con estas explicaciones
se puede navegar mejor en

el entendimiento de lo que
está pasando.

El PMI compuesto de la
zona del euro subió por cuar
to mes consecutivo en febre
ro alcanzando 52.3 puntos,
arriba de los 50.3 registra
dos en enero, el mayor cre
cimiento desde mayo del año
pasado.

Esto se traduce en que el
crecimiento de la economía
de esa zona se aceleró hasta
su máxima de nueve meses
en febrero.

En el Reino Unido, el
PMI compuestode febrero se
ubicó en 53 puntos, un fuer
te aumento desde los 48.5
de enero.

Por primera vez desde ju
lio de 2022, se colocó por en
cima de los 50 puntos

El repunte fue a la tasa de
expansión más rápida de los
últimos ocho meses.

Básicamente, los PMIs
de febrero disminuyen la
probabilidad de una recesión;
por ahora.

Finalmente, el PMI com
puesto de Japón se mantu
vo en 50.7 puntos durante
febrero.

Aunque el crecimiento
del sector de servicios con
trasta con una desaceleración
profunda de la manufactura,
al final la economía camina
razonablemente bien.

Aunque se hacen PMIs
para Estados Unidos rara vez
son tomados en considera
ción, pero el fuerte repunte
observado podría hacernos
pensar que los ISM de febre
ro pueden ser explosivamen
te buenos.

La mejora en el perfil de
las economías desarrolladas
y del mundo ya lo había ade
lantado el último World Eco
nomic Outlook del FMI pre
sentado apenas el 31 de enero.

La constante en estos paí
ses y zonas es que, si bien
la economía se ve mejor y
se aleja de la recesión, la in
flación es alta y mucha es
de demanda, tiene dificul
tad para bajar y además hay
un mercado de trabajo muy
apretado.

Por eso los bancos cen
trales han acentuado sus dis
cursos monetariamente agre
sivos y seguirán haciéndolo.

La ola alcista de tasas de

referencia se alargará, ¿quién
se acuerda de la tesis del "Pi
vote" que tanta popularidad
tuvo en Estados Unidos y en
México?

Ha sido doloroso pa
ra muchos saber que nunca
existió esa posibilidad.

Vienen tiempos más difí
ciles que los de hoy para los
mercados de bonos.

El primero de marzo se
reporta el ISM manufactu.
rero, el 3 del mismo mes el
de servicios y el 10 la Nómi
na no Agrícola con la tasa de
desempleo.

Todo apunta a reportes
muy explosivos.

Hasta ahora la Fed le ha
"vendido" al mercado la posi
bilidad real de regresar a un
apretón más de 50 puntos ba
se (pb) y de una tasa pico de
los fondos federales más alta.

Después de los datos que
salgan al inicio de marzo, se
consolidará la idea de una ta
sa pico en un rango de 5.75 a
6 por ciento (ver En el dinero
del 16 de febrero: Economía
resiliente, ¿Fed a 6%?).

En México creo que pue
de haber más sustos, como la
sorpresa del 9 de febrero con
el alza de 50 pb.

Hoy en el reporte de la
inflación de la primera quin
cena de febrero quedará cla
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ro que hay inflación de de
manda: no descartemos tasas
Banxico de 12 por ciento.

Lo malo es que los ana
listas hacen sus estimaciones

con los libros de sus mesas y
fondos en la mano.

joelmartinez132@gmail.com
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T Tnilever PLC planea
U subir la temperatura
a sus congeladores de
nieve en las tiendas de
conveniencia, parte de un
esfuerzo más amplio en
pos de metas verdes. El
coloso de productos de
consumo empaquetados,
que vende helado Ben &
Jerry's y Magnum, está
probando el desempeño de
sus productos en congela
dores a unos 12 grados cen
tígrados bajo cero, arriba
del estándar de la industria
de 17.7 grados bajo cero.
Esto reducirá el consumo
de energía y las emisiones
de gas invernadero en un

20% a 30% por congela
dor, afirmó Unilever.

? La popularidad viral
de ChatGPT ha desatado

furor en China, donde
compañías tecnológicas,
golpeadas por una ofensiva
regulatoria de dos años y
la pandemia del Covid19,
buscan nuevas fuentes
de crecimiento. El motor

de búsqueda Baidu Inc.,
el coloso del comercio

electrónico Alibaba Ltd. y
el conglomerado de redes
sociales Tencent Holdings
Ltd. figuran entre las
empresas que han anun
ciado inversiones para
desarrollar sus propios
equivalentes del chatbot
de inteligencia artificial, no
disponible en China.

? Intel Corp. dijo que está
recortando su dividendo
en alrededor de dos tercios

a medida que el productor

de chips busca reducir 3 mil
millones de dólares en gas
tos este año. La compañía
de Santa Clara, California,
señaló que está reduciendo
su dividendo trimestral casi
66%, de 36.5 a 12.5 centavos
de dólar, al ajustar el consejo
su estrategia de asignación
de capital en medio de la
incertidumbre económica.
Intel anunció que el primer
dividendo reducido será

pagadero el 1 de junio.

? Uno de los principales
beneficios del acceso a

salas VIP en aeropuertos
llevar invitados a comer,
beber y relajarse gratis se
ofrece cada vez más a un
costo. A partir de este mes,
las salas VIP de American

Express ya no permiten
que la mayoría de los
titulares de sus tarjetas de
crédito premium lleven
dos invitados gratis. Los
adultos ahora deben pagar

50 dólares y los niños de
2 a 17 años, 30 dólares.
La anualidad de la taijeta
platinum de American
Express cuesta 695 dóla
res, comparado con 550
dólares en el 2021.

? Stellantis NV planea
repartir 4.47 mil millones
de dólares en dividendos
a accionistas y recomprar
hasta L6 mil millones de
dólares en acciones luego
de que subieron los ingre
sos y las ganancias netas
en el 2022, un año marcado
por un fuerte aumento en
las ventas de vehículos

eléctricos. El productor de
las marcas Jeep y Dodge
publicó ingresos de 179.59
mil millones de euros,
equivalentes a 191.2 mil
millones de dólares, un
aumento del 18% respecto
al año previo.
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SAT. ¿se (rota las manos?
::::: Nos dicen que ahora que se supo que e] multimillona
rio y dueño de Microsoft, Bill Gates, compró 3£% de las
acciones de Heineken que fueron puestas a la venta por
Femsa, de José Antonio Fernández, seguramente el

Servicio de Administración Tributaria

(SAT), de Antonio Martínez, ya está
haciendo cuentas para ver si hay un pa
go de impuestos y asegurar que sea en
tiempo y forma, pues no es nada des
preciable la cantidad de 3 mil millones
de euros por la primera oferta que lan
zó el conglomerado regiomontano para
vender sus títulos de Heinekea con lo
cual planea salirse del negocio de la
cerveza y enfocarse más en las tiendas
Oxxo, gasolineras, la embotelladora y su

brazo fintech. A ver si hay algo para el SAT, porque el
diablo está en los detalles, nos hacen ver.

Ven un superpeso debajo úe 18
::::: El Banco de Méxioo dará a conocer hoy el acta de la
más reciente reunión de la Junta de Gobierno que enca

beza Victoria Rodríguez Ceja, cuando
para sorpresa de todos se decidió que
su principal tasa subiera de 10.5% a 11%
para frenar la inflación. Nos explican
que habrá varios aspectos en los que se
pondrá especial atención, aunque la lu
pa de los inversionistas estará en en
contrar señales sobre cuánto más puede
continuar subiendo el tipo de interés,
pues si el tono de la minuta sugiere
más aumentos, el superpeso allanara su
camino a las 1S unidades y probara ni

veles cercanos a 17.90, por primera vez desde septiembre
de 2017, de acuerdo con analistas, quienes también trata
ran de identificar los comentarios del subgobemador
Ornar Mejía, ya que fue su primera reunión.

Buscan aprovechar sabiduría
de los adultos mayores
::::: Al cumplir 50 años, Popeye's, la cadena de res

taurantes de pollo frito, decidió lan
zar una iniciativa diferente para fes
tejar su aniversario. Nos platican
que abrió una convocatoria para que
cualquier persona mayor de 50 años
que estuviera en busca de alguna
posición de trabajo tuviera la opor
tunidad de integrarse a alguna de
sus 22 sucursales en el país. Nos co
mentan que la compañía liderada
por Ttaiago Capitani busca aprove
char la sabiduría y experiencia de la

población mayor, cuyos conocimientos les facilita la
toma de decisiones.
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Escasez de medicinas,
ahora psiquiátricas;
Cofepris vs. Psicofarma
El abasto en medicamentos ha sido un problema en esta ad
mfnlstraclón. Primero, porque todas las compras las concen
traron en la Oficialía Mayor de Hacienda, como estrategia de
Raquel Buen rostro Pero cuando Buenrnsfro se fue a dirigir
el SAT. el proceso de compra consolidada se quedó ai garete.
I lacienda no podía con él y había un pequeño problema: ya
habían roto con los distribuidores.
NI OFICIALÍA NI BIRMEX NI UNOPS NI INSABI
En ese momento se dijo que el laboratorio del Estado mexica
no, Blrmex. que en sus mejores momentos ha producido vacu
nas (junto con Sanoíi), ahora, bajo la dirección de letis Pedro
Lohmann se dedicaría a la distribución de medicamentos,
Obvio, no pudo con la distribución. Se necesitaba una cadena
de frío, con camiones especializados y una red logística justo
a tiempo, lo que Birmex nunca logró, tota!, la compra conso
lidada pasó al Insabi, pero ahí, al ver la bomba, mejor se optó
por contratar a Naciones Unidas, a la UNOPS, que hicieron un
verdadero desastre al adquirir medicinas sin registro de otros
países y desechar las licitaciones en México.

La compra regresó al Insabí, pero éste ni para eso sirvió y
desapareció, Y ahora el proceso está, en buena parte, regre
sando al IMSS, pero tampoco han tenido la mejor planeadón.
PSICOFARMA, ¿CHIVO EXPIATORIO?
Ahora está explotando otra bomba en la falta de abasto de
medicamentos, los psiquiátricos, No hay psícolarmacos, ni en
el sector público ni en el sector privado.

Antes de que la bola de nieve llegara contra ellos, la Cofepris
dio a conocer que, en efecto, está inspeccionando al mayor
productor de medicamentos psiquiátricos del país, Psicofarma.

En una carta de hallazgos, la Cofepris trata a Psicofarma
como el peor laboratorio que pueda haber, diciéndole que
faltó a vanas Normas Oficiales Mexicanas, que no respeta las
buenas prácticas de fabricación de medicamentos.

Y suspendió parcialmente varias de sus actividades,
¿Será que la Cofepris se está curando en salud y, antes de

que le echen la culpa por falta de planeación en la compra de

medicamentos, dirá, que todo es culpa de Psicofarma?
No sabemos si Psicofarma será un chivo expiatorio, como

en su caso fue la distribuidora Pisa. Pero lo que sí es seguro
es el fallante de medicamentos psiquiátricos en el mercado.
¿ES MUCHO PEDIR REGRESAR A COMPRAS BIEN

PLANEADAS?

Los pacientes, ante la escasez de los productos en el servicio
público, acuden al privado. Pero ahí también han escaseado.
Algunos de los fármacos escasos son antiepilépticos y anti
depresivos; por sólo mencionar dos familias, ¿Será tan difícil
regresar a compras públicas bien planeadas, con procesos pen
sados. que comienzan desde seis mese; antes de las licitacio
nes? El gobierno obradorista podría reconocer que, en el abasto
de medicamentos, ni lian resuelto la escasez ni han mejorado
el precio al que compran, ya que lo terminan adquiriendo de
manera directa, sin licitación. Yya que estamos en ésas, tam
bien podrían levantar la veda a ios laboratorios mexicanos.
AVION PRESIDENCIAL AHORA AL INDEP

El avión presidencial ha tenido un costo económico elevadísi
rno: su estancia en tierra ha elevado su costo de mantenimien

to, sin usarse. Sin embargo, politicamente, para el gobierno
del presidente López Obrador ha sido un factor clave para
mostrar ostentación en el pasado y corrupción en los ante
ñores presidentes. El avión presidencial se trató de vender.
Nadie lo compró. Se hizo un sorteo de Lotería, sin avión. Se
hizo una cena con empresarios, donde se sirvieron tamales
de chipilín, sin éxito, El presidente López Obrador ¡e propuso
a su homólogo estadunidense, Joe Biden, un canje: el avión
presidencial por helicópteros, Biden no estuvo convencido, Y
quien sí lo quiso comprar fue Alberto Fernández, el presiden
te argentino, pero en una bicoca.
El avión hoy pertenece a Banobras y nos dice [orge

Mendoza que ellos no lo pueden vender por debajo de su
valor de avalúo, 90 millones de dólares. Y mejor lo pasarán
al Instituto para Devolver ai Pueblo lo Robado para que lo
pueda subastar. Estamos a cuatro años de gobierno y el avión
presidencial no se puede vender.
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El dilema de AMLO
con Tesla
¿Qué tanta diferencia puede haber para Tesla entre poner
tina planta en Santa Catarina. Nuevo León, o Tlzayuca, Hi
dalgo? Una buena forma de aproximar el asunto es recurrir
al índice de Complejidad Económica, es un indicador que
permite medir la productividad de una entidad tomando en
cuenta el empleo, la industria, las exportaciones, entre otros
factores, A nivel mundial, Japón se ubica en el primer lugar
con 2,19 unidades del Indice de Complejidad Económica.
Alemania se encuentra en cuarto lugar, con 1.88, empatada
con Corea del Sur. En ese contexto. Nuevo León aparece
en primer lugar a escala nacional, con una puntuación de
1.73 unidades, por encima de Querétaroy Coahuila, míen
tras que Hidalgo tiene una puntuación de 0.51 y ocupa la
vigésima primera posición a nivel nacional y es la opción
que está impulsando el presidente López Obrador como
alternativa para la planta de Tesla. Veracruz es otro estado
de los que quiere impulsar el actual gobierno y que ya le
vantó la mano, dicha entidad tiene un puntaje todavía más
bajo que Hidalgo, con 0,91%, mientras que Tabasco, que
también levantó la mano, 0.96 por ciento.

O
PROYECTO SURSURESTE

Es muy loable que la actual administración esté buscando
posicionar el sursureste del país aprovechando las ventajas
comparativas que hacen de México un destino muy atractivo
para la inversión ante la necesidad de muchas empresas de
reorientar sus cadenas de valorante la fragilidad y riesgo que
implica tenerlas afincadas en Asia, particularmente en China.
Detonar el sursureste es fundamental para que el país pueda
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aprovechar su inmenso potencial,
sin embargo, ello no se va a lograr
por decreto, no bajo argumentos
dudosos y mucho menos por cál
culos políticos de corto plazo. El
sursureste puede ser atractivo
de prosperar el proyecto para co
nectar el Istmo de Tehuantepec a
través de 10 polos de desarrollo
industriales, pero ello no ocurri
rá en menos de un año. Para que
Tesla se decida por Hidalgo o al
gún otro estado del sur tendrían
que ofrecerle al equipo de Elon Musk muchos beneficios fis
cales, precios atractivos de la energía, garantías en mano de
obra, entre muchas otras prestaciones, todo ello para com
pensar el costo de oportunidad de no estar en Nuevo León
o alguna otra entidad más competitiva para su compañía.

O
LA TRANSICION AUTOMOTRIZ

El próximo 1 de marzo, Tesla tiene su día con inversionistas,
Ja cita es ampliamente observada no sólo en México, sino en
el sector automotriz en general porque Elrtn Musk dará a
conocer cuáles son los siguientes movimientos estratégicos
de su compañía y ello podría incluir producir un modelo
eléctrico más barato y de mayor volumen. 2023 es un año
clave en la transición de la industria automotriz, que avanza
hacíala electromovilidad. sobre todo en los mercados más
desarrollados que son tres: China, Europa y, con el plan de
estímulos de Biden, Estados Unidos, La competencia es tal
que, de acuerdo con un análisis de Bloomberg, Telsa ha
rebajado su modelo de mayor venta en 5 mil dólares, ello
ante la intensa competencia de Ford y General Motors en la
Unión Americana, mientras que en Europa ya desembarcó
la empresa china BYD. que es la más grande del mundo,
con un millón 860 mil vehículos vendidos el año pasado.
BYD incluso está llegando a México, primero anunció una
alianza con Liverpool, que vendará los automóviles con fl
nanciamiento en algunas de sus tiendas y. recientemente,
dio a conocer una alianza con Santander, para privilegiar
el fmandamiento automotriz de dicho banco.

En 2023, Tesla tiene que definir un plan agresivo para
mantener el liderazgo. En Europa ya tiene la gigafactory de
Berlín, Alemania: en China tiene la de Shanghai, mientras
que en EU tiene las plantas de California. Nevada y una gi
gafactory en Texas, no obstante, si su objetivo es producir
vehículos de mucho volumen, sin duda México se conviene
en una gran opción, siempre y cuando no le quieran imponer
condiciones que erosionen esas ventajas. Desde una óptica
política, alguien debe decirle al presidente López Obrador
que una foto con Flon Musk y una inversión en el norte le
ayudaría a su candidata o candidato en una región geográfica
que le es adversa a su partido, mientras que perder la oportu
nidad de esa inversión le generaría animadversión electora!
en el norte del país, clave para elección de 2024.
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Noche negra
Las representaciones de la iniciativa privada están viviendo
una muy negra noche, en la que han perdido relevancia, pues
to que ya, en muchos casos, sus líderes están perdidos en la
frivolidad, más ocupados por el cargo que por su función.

Es claro que el mal no ha llegado a tocios, ya que hay muy
grandes excepciones, como la Coparmex, que bajo la presi
dencia de |osé Medina Mora ha mantenido y acrecentado su
voz como un gran interlocutor de la iniciativa privada con el
gobierno y la sociedad.

En la cara oscura de la moneda están, por ejemplo, la pau
pérrima gestión de rrancisco Cervantes al frente del CCE.
que podría ser una muestra muy clara de un ltderazgo tibio»
ineficaz y que más tiene que ver con las características del
líder que, todo indica, está contagiando a otras instancias de
la representación empresarial.

Sin embargo, la Canacintra es el ejemplo más acabado de
un mal líder que se quiere eternizar en el cargo, a pesar de sus
resultados. Como recordará, José Antonio Centeno perdió ia
confianza de sus agremiados, que no le aprobaron los estados
financieros 2022. puesto que sospechan de malos manejos, lo
que le ha impedido buscar la reelección.

Los más moderados consideran que se trató de una mues
tra clara de pérdida de confianza en contra de Centeno y del
tesorero, Jesús Granados Campos, Sea como sea. la pérdida
de confianza es el sello,

Ahí no para la historia, resulta que hay dos candidatos entre
los que se realizará la elección la próxima semana,

En una esquina está losé Manuel Sánchez, quien se pue
de definir como el candidato oficial, puesto que tiene un muy
fuerte y público vínculo con Centeno, quien parecería que
busca mantenerse como el poder tras bambalinas.

Es conocida, por lo menos, una reunión en casa del actual
presidente de esta cámara y el candidato oficial, en lo que
parece ser una muestra de que se están poniendo de acuerdo
en cómo organizar un Mcudmato.

En la otra se encuentra Lourdes Medina. Ella está siendo
atacada bajo el supuesto de que no cumple con los estatutos
de la Canacintra los cuales establecen que, para ser presidente,
se debe haber sido previamente consejero nacional o vicepre
sidente de la propia organización.

Sin embargo, el hecho es que ella fue nombrada vicepresi

denta de enlace institucional de la cámara en 2017.
REMATE BRUTAL

Es difícil de explicar desde alguna posición racional cómo es
posible que la diputada de Morena Parricia Armendáriz tenga
la osadía de presentar una iniciativa que tiene como objetivo
tomar el dinero de los trabajadores para que el gobierno in
vierta en proyectos para determinados sectores productivos.

El Podre del Análisis Superior considera que esta iniciativa
es una equivocación más de la furiosa legisladora y, por lo
tanto, no tendríamucha relevancia más que como otro intento
de llamar la atención desde que está fuera de los reflectores.

Sin embargo, sí es importante establecer que los fondos de
pensiones son de cada uno de los trabajadores y la obligación
del gobierno es garantizar que sean bien invertidos —como se
ha hecho— para su retiro,

Existe la tentación populista, generalmente del PT, de
agandallarse ese dinero y usarlo para fines del gobierno, esto
es una brutalidad. Si Armendáriz es tan buena para armar
proyectos, pues que se ponga a buscar opciones que cumplan
con las reglas de inversión de las afores en lugar de andar tra
tando de llamar la atención ahora con desplantes legislativos,
porque los mediáticos ya han quedado atrás.

Por lo demás, es muy poco probable que su iniciati va avan
ce más de sólo haber sido presentada, ya que entre los legis
ladores de todos los partidos hay mucha mayor inteligencia
sobre que es lo mejor para los trabajadores y sus ahorros.
REMATE REACCIÓN
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores, presidida por
Jesús de la Fuente, finalmente reaccionó ante la confesión
del Buró de Crédito en el sentido de que habta sido vulnerada
la base de datos que contiene la información de los usuarios
de servicios financieros.
Como recordará, la institución que dirige Mauricio

Gamboa alertó sobre el robo de una base de datos, pero
casi inmediatamente trataron de bajarle el tono diciendo
que era vieja (menos de siete años) y guardaron silencio.

La CNBV informó que desde el primer momento han dado
seguimiento al caso y que están pendientes de las acciones
que implemento el Buró de Crédito.

Seria fundamental que, más allá de esto, se tomen medidas
que garanticen la seguridad y confiabilidad que debe tener la
información crediticia de millones de mexicanos.
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1 Consejeros de Canacintra cerraron fi
•las a favor del candidato institucional,

José Manuel Sánchez Carranco quien
se perfila como el ganador en la contien
da por la presidencia del organismo el 1
de marzo, Independientemente de que
no pertenece a ningún grupo de poder, a
Sánchez Carranco lo consideran como el

candidato que velará por los intereses de
ios afiliados y del organismo. Por el con
trario. los afiliados ven con malos ojos que
una de las candidatas. Esperan/a Ortega
haya declinado en favor de la otra aspiran
te, María de Lourdes Medina, pero sin
haber renunciado a la candidatura, lo cual
se percibe como un verdadero engaño.

2 A quien no le ha salido bien la ree
wlecclón es a Héctor Tejada Shaar,

presidente de la Concanaco Servytur. Con
tinuará en el cargo en medio de deman
das, solicitud de auditorias, remoción de

cargos y resoluciones judiciales. Nueva
mente el fantasma de las inconformidades
por el dinero rondalos pasillosde esta cen
tral, como sucedió en 2017 con Enrique
Solana, cuando no pudo celebrar elec
ciones por estar acusado de fraude, Asi,
Tejada Shaar retiene la silla presidencial
hasta 2024, aunque sobre su espalda pesa
una solicitud de auditorías a la tesorería de
Concanaco, pues hay quejas porque los in
formes mensuales están incompletos.

3 Al parecer, la participación de Mé
jico en la Vitrina Turística, feria que

organiza la Asociación Colombiana de
Agencias de Viaje y Turismo (ANATG). está
pasando sin pena ni gloria. La delegación
es muy pequeña, al igual que el pabellón
en el que se exponen los destinos mexica
nos, pese a que Colombia es el tercer mer
cado más importante para el pai's, detrás
de Estados Unidos y Canadá. En el even
to no estuvo e! titular de la Secretaria de

Turismo, Miguel Torruco, pero los que sí
acudieron fueron los empresarios del Ca
ribe mexicano, encabezados por Javier
Aramia. ya que ese país es muy importan
te para los destinos de Quintana Roo.

4 Tras el anuncio de FEMSA, de |osé
?Amonio Fernández Carbajal, para

vender su participación en Heineken, el
mercado ha visto con buenos ojos su de
cisión, pues le permitirá enfocarse en di
visiones clave como Oxxo, en México: sus
negocios de proximidad en Sudamérica,
su presencia en el segmento de farmacias
y, por supuesto. Valora, en Europa, La em
presa también está haciendo mucho rui
do con el lanzamiento de estrategias para
ganar adeptos, como lo es su programa de
lealtad en Oxxo y su alianza con Chubb
para vender seguros de autos a quienes
cruzan con su vehículo la frontera hacia
Estados Unidos.
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Grupo Promotor de Desarrollo e infraes
tructura tProdiJ firmó un Memorándum de
Entendimiento (MOU) para adquirir 31% de
Duro Felguera. el corporativo asturiano es
pecializado en proyectos industriales e in
fraestructura básica, considerado consorcio
estratégico en España y la Unión Europea, por
su capacidad de Integración y fabricación de
estructuras para industrias como la eléctrica,
petrolera, infraestructura dé transporte y lo
gística, minería especializada y transforma
ción industrial.

EEI MOU supone que Prodi da un crédito
de 50 millones de euros y la filial mexicana
de MotaEngll prestará otros 40 millones de
euros. Estos créditos serán pagados median
te una ampliación de capital, con la cual los
nuevos inversionistas tendrán en conjun
to entre 51% y 55% de las acciones depen
diendo de cómo se ejecute el derecho de
suscripción para los accionistas actuales del
grupo español Si considera que Duro Felgue
ra no sólo les permite superar el contrato con
su sindicato de bancos y respaldado por ei
Fondo de Apoyo de la Solvencia de Empresas
Estratégicas í FAS EEI, sino también incorporar
socios industriales para aprovechar laexpan
sión que se observa en México en materia de
construcción de Infraestructura y edificación
industrial. Prodi y MotaEngíl son socios re
cíprocos al 49 por ciento. Duro fue rescatado
en 2021 de la insolvencia con unaaportación
de 120 millones de euros del FASEEy otros
6 millones de euros aportados por el princi
pado de Asturias,

La inversión Prodi/Mota en Duro Felgue
ra elevan su capacidad de competir por pro
yectos de alto valor, como !a producción de
plantas de hidrógeno verde, renovables, mi
nería especializada, plantas de baterías y de
turbogeneradores. Si le piensa, es más que un
competidor, es la suma de tres.

DE FONDOS A FONDO

#CofeprÍs". En días pasados, la Sociedad
Mexicana de Neurología Pediátrica, que le
vantó la voz #ConTodo, pues de un comunica
do publicado en un par de medios nacionales,
denunciando la falta de medicamentos

específicos en el mercado mexicano, lo que
por tratarse de pacientes con afectaciones
neuroiógicas, se conviene en un problema
crítico en el manejo de su salud.

Se sumó la Asociación Pediátrica Mexicana
porque el desabasto en los mercados públicos
y privados de éstos y otros medicamentos es
crítico.

Lo que preocupa es que la Cofepris #Se
FueConTodo, contra un laboratorio: Psicofár
ma e hf20 pública una "carta de hallazgos",
sobre temas de un acto de supervisión y vigi
lancia. Es probable que estuvieran en proceso
de aclaraciones, como ocurrió en el primer
año del sexenio con los productos de Pisa,
pero, ¿cuántos registros sanitarios han ven
cido porque el sistema de Cofepris estaba
colapsado?

Pareciera, por la reacción, que sancionar
a un laboratorio puede acallar al menos
para el informe que le mandan al presidente
López Obrador— la falta de plancación inte
gral en el sector salud para surtir el mercado
de medicamentos mexicano, que no le toca
a la Cofepris ni al Insabi ni al Consejo de Sa
lubridad, sino a todo el sistema que coordina
el doctor Jorge Alcocer, secretario de Salud
federal, quien ejerce de subsecretario, pues
para que el sistema camine debe hacerse un
trabajo de concentración de enferemedades.
diagnósticos, tratamientos y en estos medí
camentos o dispositivos médicos que deben
estar disponibles en el mercado.

Esto permite prevenir desabastos en caso
de que un laboratorio que produce fármacos
críticos como los neurológicos o psiquiátricos,
por la causa se quiera o se le invente, deje
de ofrecer o no pueda acumular inventario,
pues se asegura que otros laboratorios pue
dan anticipar el faltante y ofrezcan el mismo
o similar producto, de manera que el abasto
se garantice.

¿Es tan difícil de entender que hacer polí
tica de salud no es hacer grilla de salud y pre
ocuparse por sacar un cigarrillo de anaquel,
sino asegurarse de que la población mexica
na, encuentre medicamentos suficientes en
el mercado público o privado del país? No
busquen culpables, hagan su chamba.
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Avión presidencial,
a subasta el 2 de marzo
El director general de Banobras, (urge Mendoza, confirmó
que habrá un nuevo intento por vender el avión presidencial
que compró y usó Enrique Peña Nieto y que tanto critica
el presidente López Obrador, al cual califica como el más
ostentoso del mundo —el que no tiene ni Obama— y que es
una de tas razones por las que no ha podido venderlo.

La subasta, que se realizará el 2 de marzo, estará a cargo
del Instituto para Devolverá! Pueblo lo Robado (Indep), lo
que también confirmó Mendoza es que se tendrá que ven
der arriba de su precio de avalúo de 95 millones de dólares.

Son varias las dudas sobre este nuevo intento. La primera
es sí realmente podrá venderse arriba de su precio de ava
lúo, porque ei problema es que, a pesar de que es un Boeing
Dream Liner 787, no puede ser utilizado como avión comer
cial, ni siquiera por la Secretaría de la Defensa, para la Sede
na Airiines. por el elevado costo que implicaría remodelarlo.

Tampoco es fácil para ningún gobierno comprar el avión
ante las severas criticas de López Obrador, quien ha resul
tado ser el peor vendedor del mundo y, entre sus múltiples
ocurrencias, ha estado el venderlo para fiestas de quinceañe
ras, rifarlo y hasta pedirle a Biden un canje por helicópteros.

La otra duda es cuánto ha invertido el gobierno en el man
tenimiento del avión presidencial y cuánto ba gastado la Fte
sidencia de la República por los viajes de López Obrador y su
comitiva en las giras presidenciales, lo cual probablemente
nunca sabremos.
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O
CORTINA, CANDIDATO
RATIFICADO EN CNA

Con la presencia de los secreta
rios de Agricultura, Víctor Manuel
Villalobos, y de Economía. Raquel
Buenrostro. hoy se realizará la
Asamblea General Ordinaria del
Consejo Nacional Agropecuario,
donde será reelecto como presi
dente Juan Cortina Gallardo
Se espera, desde luego, que

Cortina Gallardo reitere en su
mensaje la preocupación del sector privado por el decreto
agropecuario, que si bien tiene avances, como permitir la im
portación de maíz genéticamente modificado para uso indus
trial y animal, abre la puerta para una disputa comercial con
EU porque como demandan el USTR y el Departamento de
Agricultura, no explican el fundamento científico para prohibir
li utilización e imponacióndelglifosatoy del maíz transgenico

Gallardo Cortina reconoció también que el sector privado
no conoce las supuestas opciones al glifosato desarrolladas
por el Conacyt que se mencionan en el decreto. Seguramente
Buenrostro volverá a defender el decreto y lo interesante
será ver ¡a postura de Villalobos, quien está en contra de la
prohibición delgilfosato porque conoce el Impacto negativo
que tendrá en la producción del maíz y otros cultivos.

O
CANDIDATO AL CCE
Por cierto, se menciona desde ahora a |uan Cortina como un
fuerte candidato para suceder a Rolando Vega Sáenz como
presidente del Consejo Mexicano de Negocios, cuando ter
mine su gestión.

O
CNBV, ALERTA SOBRE BURO DE CREDITO
La CNBV emitió un comunicado ambiguo sobre la venta de
una base de datos de 2016 dei Buró de Crédito, Aunque la
empresa asegura que los sistemas actuales no fueron vul
nerados, la CNBV no descarta que la vulneración se haya
realizado desde 2016 hasta antes del sistema utilizado ac
tualmente, por lo que, junto con el Banxico, mantienen un
raonitoreo constante sobre el Buró de Crédito para evitar
futuros incidentes y protegerá los usuarios.
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Ahora viene China, Nuevo León
En la loma que representa la

frontera entre Monterrey
y San Pedro, hoy existe

una fila de exóticos edificios que
parecen ser construidos uno por
semana. Llaman Valle Oriente a
esa zona.

En 1994, cuando apenas
iniciaba el TLC con Norteamérica,
en esa amplia Avenida Lázaro
Cárdenas destacaba solamente
una agencia Nissan y enfrente,
un Chili's. Luego llegaron los esta
dounidenses a buscar proveedo
res y la historia cambió.

Nuevo León vivió un boom

como ninguna otra entidad de
este país en tan poco tiempo. Gru
pos locales como Cemex, Vitro,
Alfa y Femsa se comieron México
y luego debieron salir del país
para seguir creciendo. Grandes
fortunas nacieron en las faldas del

Chipinque.
Bien, ahora acaban de llegar

los chinos. Justo cuando hace
poco inició un nuevo tratado de
libre comercio... y la guerra y la
pandemia reiniciaron el juego
global.

"Asignamos 400 hectáreas
al área industrial", me dijo ayer
César Santos, fundador de un
parque industrial ubicado afuera
de Monterrey, rumbo a Laredo,
Texas. De esas, 300 ya fueron

rentadas o vendidas a empresas
del país asiático; el resto ya está en
firmas.

César, el mayor de seis her
manos en una conocida familia,
inició hace más de una década el

proyecto de alojar a la industria en
el municipio de Salinas Victoria,
en un terreno de más de 800 hec

táreas, en donde su padre tuvo un
enorme rancho ganadero.

Como abogado, se encargó de
conseguir permisos de operación
y paralelamente reunió a un
grupo de jóvenes entusiastas y
aventureros chinos que habían
emigrado a México. Se convir
tieron en su puente a la cultura
asiática y en anfitriones para cada
potencial inversionista que se
acercaba a revisar su propuesta.

El equipo se encargó de recibir,
hospedar, llevar a comer y pasear
a cada cliente potencial.

El aislamiento de China
durante los días de confinamien
to, la guerra comercial iniciada
por el presidente Donald Trump
contra esa nación y la reacción que
tuviéronlas empresas de Estados
Unidos, detonaron la oportunidad
que César Santos sembró cuidado
samente.

Terminó fundando Hofusan

Industrial Park, asociando a su
familia con Holley Group y Futong
Group para ese propósito.

Desde hace cuatro años, la
coyuntura llamada "nearshoring"
formó una bola de nieve que nadie
para en Nuevo León, particular
mente en Salinas Victoria a donde
han llegado 28 empresas proce
dentes de China. Aquí publiqué
una columna al respecto: https://
bit.ly/3IoSOZx.

El punto habría quedado en
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notas en medios locales o incluso

de la capital mexicana. Pero esta
semana The New YorkTimes

publicó "Why Made in China is
Becoming Made in México" o
bien, "Por Qué Hecho en China se
convierte en Hecho en México".

Es un capítulo de su famoso
podcast The Daily, uno de los más
escuchados, en el que el periodista
Peter S Goodman detalla cómo se
dio cuenta accidentalmente de lo

que llama un nuevo boom en Mon
terrey https://spoti.fi/3KqYyEO

Inicialmente acudió a una

rueda de prensa en Laredo, Texas,
en la que el ex alcalde Pete Saenz,
todavía en funciones, presumía
su legado: convertir ese humil
de pueblo en un gigante puerto
comercial, incluso de mayor
relevancia que el de Long Beach,
California.

La razón está en gestiones
locales, pero Goodman descu

brió también un poderoso socio
comercial ubicado geográfica
mente al sur del río Bravo, que
llena anaqueles estadounidenses:
Nuevo León. Ahora ya lo sabe
Nueva York.

Lo que viene es una posible
revolución. Los regios, que suelen
ser de fácil sonrisa, conocen a
arriesgados chinos como los que
firmaron cartas compromiso de
inversión de 300 millones de dóla
res desde su país, cuando todavía
no podían viajar, como en el caso
de los fabricantes de muebles Man
Wah.

¿Los retos? La llegada puede
subir salarios y motivar fricciones
con sindicatos. Pero hoy existen
oportunidades hasta para quien
instale el primer local de pato
laqueado en Salinas Victoria.
Tristemente no en China, Nuevo
León, por cierto, un municipio aún
desconocido para muchos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Grupos locales como Cemex, Vitro,
Alfa y Femsa se comieron México y luego
debieron salir del país para crecer más"

"Desde hace cuatro años, la coyuntura
llamada 'nearshoring' formó una hola de
nieve que nadie para en Nuevo León "
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CNBV, otra víctima
de la austeridad

En estas semanas que se
prepara todo para la
Convención Bancaria, un

tema que ha estado presente de
manera constante es el desem

peño de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV) en
este último año, aunque mucho
tiene que ver también que en
esta administración ya son tres
presidentes en el cargo, y ya
hasta se especula si no será en el
marco de la próxima reunión de
banqueros en donde se presente
un nuevo presidente.

Lo anterior, porque si bien
todos en el sector financiero
reconocen la amabilidad de su

actual presidente, Jesús de la
Fuente, consideran que esto no
es suficiente ante el enorme re
zago que hay en diversos temas
del sector financiero en materia

de supervisión y actualización
de regulaciones, emisión de
otras secundarias que nada más
no salen, y también la falta de
capital humano así como de

mayor experiencia en ciertas
áreas, hacen que los pendientes
se sigan acumulando y temas
técnicos no se resuelvan.

Un pequeño ejemplo, entre
la falta de personal y sistemas
al cien por ciento, aunque se
entregan documentación o hay
supervisiones en marcha, mu
chas veces esto no lo registra la
autoridad cómo debe y generan
en apariencia incumplimientos
de los regulados en entrega de
información periódica, lo que ya
tiene preocupado a más de uno.

A esto hay que sumarle, que
mientras a los regulados se les
exige ciertos niveles de tecno
logía y seguridad en el envío de
información, los datos presen
tados esta semana por parte
de la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) revelaron que
la CNBV es vulnerable a ser víc

tima de "hacheo"lo que eleva la
preocupación al máximo de toda
la industria financiera regula
das, ya que si bien no se maneja

información personal de los
millones de clientes que tiene el
sistema financiero mexicano, lo
que si se procesa es información
sensible de la operación de las
instituciones y aunque mucha
de ella es pública y la podemos
ver en su página oficial, hay otras
comunicaciones e información

estadística que no lo es, que de
ser robada por delincuentes, po
dría poner en riesgo ciertas áreas
al quedar al descubiertos los "se
cretos" de ventas, las debilidades
que tiene alguna institución, e
incluso caer el valor de revelarse

algún problema que hayan
detectado las autoridades y que
estén trabajando en subsanar.

Lo peor también, es que
mientras aplican multas a insti
tuciones que son vulneradas o su
personal no tiene la capacitación
suficiente en temas de ciberse
guridad, es el mismo talón de
Aquiles de la dependencia, ya
que en el reporte dado a conocer
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de 2021 por parte de la ASF se
menciona que "no se capacitó al
personal en materia de seguri
dad de la información, ciberse
guridad y los principales tipos de
ciberataques y no se contó con
un programa de concientización
de hacheo formalizado"; tam
poco, tristemente, el personal de
desarrollo de software recibió

capacitación relacionada con la
escritura de código seguro, y si

bien el reporte es de 2021, nada
asegura que se haya actualizado
en esos temas, ya que la rotación
de personal es importante ante
el recorte de sueldos y presta
ciones.

Hace unos años se pedía
trabajar en la independencia
de la CNBV, en crear un órgano
autónomo que bien podría ser
pagado por las instituciones
privadas con lo que aportan vía

cuotas por concepto de super
visión de inspección y vigilan
cia tema que nadie espera se
retome, lo más cercano que
buscarán es que con los montos
que hoy recibe la dependencia
puedan sean empleados en me
jorar sus sistemas y capital hu
mano. Ojalá nadie se convierta
en víctimas de estas austeridad

como ya pasó en otros hácheos
al gobierno. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.

"l a Auditoría Superior de la Federación
(ASF) reveló que la CNBV es vulnerable a
ser víctima de "hackeo"
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Tarjetas de crédito,
la apuesta de
Liverpool en 2023
La economía mexicana enfrenta

la inflación, la desaceleración
del consumo y en general toda
vía retos en la cadena de provee
duría y suministro, sin embargo,
en medio de este escenario, la
que no pierde las esperanzas es
la departamental El Puerto de
Liverpool, que dirige Graciano
Guichard González, quien
tiene la mira puesta en sus tarje..,
tas de crédito para expandir las
ventas de su cadena Suburbia,
con su formato low cost.

"Hemos sido más agresivos en
el aumento de nuestras líneas, y
también en términos de permitir
que los clientes retiren efectivo
del cajero automático. Enton
ces, en términos generales, nos
hemos sentido cómodos para ser
más agresivos por adelantado,
y seguiremos siendo así para el
2023", dijo en conferencia con
analistas Enrique Guijosa, direc
tor de finanzas de la emisora.

Durante el año pasado la
empresa reportó un total de 6.7
millones de tarjetahabientes, lo
que significó un incremento de
10 por ciento en comparación
con los datos del año previo,
además de que mantiene un
control de su cartera vencida,

que se ubicó en 2.4 p.ot ciento en
el acumulado del ^ño pasado.
La departamental otorga

ñnáncTámiento a sus clientes con
su tarjeta Liverpool para com
prar en exclusiva en las tiendas
de la compañía y la Liverpool
Premium Card, con la que pueda
hacer compras en establecimien
tos afiliados al sistema VISA.
Mientras que, para Suburbia,
también tiene dos modelos,
una para compras exclusivas
en la tienda de esa marca y otra
Suburbia VISA para usarla en
los establecimientos afiliados,
justamente a VISA.

Las compras con tarjeta de
crédito para Liverpool aportan el
45.9 por ciento de sus ingresos,
mientras que para Suburbia esa
participación es del 26.4 por
ciento, lo que habla de la opor
tunidad de mercado que tiene
la empresa para crecer en ese
segmento.

Si bien las presiones econó
micas las ven como un reto, este
año prevén crecer entre 7 y 8
por ciento las ventas a tiendas
comparables tanto de Liverpool
como de Suburbia. Para este año
Liverpool se quedará con la aper
tura de la tienda que inauguró en
enero pasado.
Mientras Suburbia planea

abrir otras 15 sucursales, que
estarán dentro del proyecto de
inversión por entre 10.5 y 11.5
millones de pesos del 2023,
donde el 50 por ciento del gasto
estará concentrado en cadenas

de suministro y proyectos de
tecnología, como lo es su CEDIS
de Arco Norte.

Tecnológica
levanta 35 mdd

La firma de origen chileno Buk
acaba de levantar una nueva
ronda de inversión de su Serie B
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por 35 millones de dólares con
los fondos Base'10 Partners y
Greenoak, recursos que utilizará
para acelerar el crecimiento de la
compañía en México e ingresar a
nuevos territorios relevantes en
Latinoamérica como el brasi
leño. La firma una desarrolla
dora de un software integral
para la gestión de personas que
le permite a las empresas aten
der todas las necesidades para
la administración y gestión de
sus colaboradores, desde el pago
de nómina hasta su desarrollo

profesional en una sola plata
forma sumará esos recursos al
financiamiento de su Serie A en
2021 por 50 millones de dólares.

A cinco años de su lanza

miento en la región y a uno de
haber llegado a México, la em
presa cuyo CEO a nivel regional
es Jaime Arrieta y que en nuestro
país es dirigida por Andrés
Gómez, ha mostrado resulta

dos superiores a lo establecido
en su planteamiento inicial de
negocios que contemplaba llegar
a 100 clientes corporativos, meta
que fue superada y para este
año el objetivo es todavía más
agresivo, pues establece admi
nistrar y gestionar de cara al
cierre de año a por lo menos 140
mil colaboradores. En Latinoa
mérica Buk cuenta en su cartera
con más de 4 mil clientes.

Elección en
Canacintra

A unos días de que se celebren
las elecciones para presidente
de Canacintra, la pelea se centra
en los dos candidatos: Lour

des Medina y José Manuel
Sánchez. Quienes promueven
a Lulú nos aseguran que su
proyecto se centra en aprovechar
la coyuntura histórica del Plan
de Sustitución de Importaciones
en América del Norte para hacer
crecer la clase industrial mexi

cana. A pocos días de las eleccio
nes en la Canacintra, los fans de
Mendina, quien ya fue vicepresi
denta de esta Cámara, cuentan
con que, a partir de marzo, será
una mujer la que por segunda
ocasión en más de 80 años de

historia encabece el organismo
que agrupa a los industriales del
país. ¿Será?
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¿Cómo afectará la IA a tu futuro profesional?
¡ desarrollo de la InteliE gencia Artificial (IA) intro
duce un reto mayúsculo

para las universidades, quienes
deben dotar a sus alumnos de

un programa académico acorde
con los requerimientos presentes
y futuros del mercado laboral.
De igual manera, ha generado
un desafío para los jóvenes en la
elección de sus estudios y en la
selección de en dónde hacerlo

para tener un mayor nivel de em
pleabilidad y de ingresos que les
permitan mantener sus finanzas
personales sanas.

La IA ha sido un tema de

interés desde hace décadas, pero
en los últimos años hemos visto

un aumento en el desarrollo y
la adopción de tecnologías en
diferentes industrias. Uno de los

avances más recientes y nota
bles es la creación de ChatGPT,
un modelo de lenguaje natural
creado por OpenAI.

ChatGPT logró en apenas dos

meses de su lanzamiento los 100

millones de usuarios activos,
convirtiéndose en la aplicación
de consumo de más rápido cre
cimiento de la historia. Es rele

vante porque es una herramienta
que permite interactuar con una
IA en un chat como si estuvi

eran hablando con otra persona
experta en un sinnúmero de
disciplinas.
A pesar de la importancia de

la IA, algunas universidades han
optado por prohibir el uso de la
tecnología en sus aulas y entor
nos académicos. Esta reacción

es comprensible, ya que puede
parecer intimidante y descono
cida para muchos profesores y
estudiantes. Sin embargo, la pro
hibición de su uso es insostenible

a largo plazo. Por el contrario,
deberían incorporarla y preparar
a los alumnos para el futuro.

La IA no necesariamente sig
nificará la pérdida de empleos,

sino que transformará la forma
en que trabajamos. Quienes
desprecien la adaptación corren
el riesgo de quedar obsoletos en
unos cuantos años, porque la
revolución que viene en la inteli
gencia artificial no la para nadie.

En el sector de la IA se están

generando una variedad de es
pecialidades, entre ellas: prompt
engineering, data scientist, ma
chine learning engineer. La de
manda de estos especialistas ha
conducido a sueldos elevados.

Es imprescindible pensar en
cómo la IA nos afectará en el

ámbito laboral, pero sobre todo
con una mentalidad de adaptab
ilidad y de superación. En lugar
de temerle, abracémosla como
una herramienta que puede me
jorar nuestras vidas y el mundo
en el que vivimos.

¿Cómo visualizas el mercado
laboral para los próximos 10
años? Coméntame en Insta

gram: @atovar. castro
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se informará la

inflación al consumidor y las
minutas de Banxico; en EU
destaca el segundo: estima
do del PIB, además del com
portamiento de los precios
en la Eurozona y Japón.

MÉXICO: En punto de las
6:00 horas, el INEGI publica
rá su reporte de la inflación
a la primera quincena de
febrero; de acuerdo con esti
maciones de Bloomberg se

espera que el índice general
registre un crecimiento de
7.84 por ciento y la subya
cente de 8.42.

Por su parte, Banco de
México dará a conocer las
minutas de la reunión de

política monetaria realizada
el pasado 9 de febrero.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi
cina de Análisis Económico

(BEA) informará su segundo
estimado del PIB al cuarto
trimestre de 2022.

EUROPA: La agencia Euros
tat dará a conocer la infla
ción al consumidor durante

enero, que de acuerdo con la
expectativa de los analistas
se estima en 8.6 por ciento
anual.

—Eleazar Rodríguez
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AMLO gana la batalla de las narrativas
El gobierno actual y especialmente el presidente

López Obrador, saben perfectamente la im
portancia de las narrativas.

Más importante aún que lo que realmente ocurra
es cómo se cuente.

Las narrativas tienen fuertes implicaciones en el
comportamiento de las sociedades. El historiador
Yuval Harari ha investigado ampliamente cómo la
construcción de mitos y creencias definió en buena
medida el desarrollo de múltiples sociedades.

Lo anterior viene a cuento por el veredicto
condenatorio al exsecretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna.

Pocos hechos en los últimos años podrían ser
tan productivos para la narrativa que ha construido
AMLO.

La historia que él contó y que convocó a millones
de votantes a elegirlo es que vivíamos en un régimen
donde el principal problema era la corrupción.

La expresión "la mafia del poder", aludía a esa
imbricación entre funcionarios públicos y actividades
ilegales o incluso criminales.

Sin embargo, las investigaciones emprendidas por
este gobierno y los casos detectados no fueron sólidos

y fueron difuminándose al paso del tiempo como
ilustraciones de esa relación.

Parecía que esa narrativa se desgastaba al llegar a
la parte final de su mandato.

La aprehensión y luego el juicio de Genaro García
Luna en Estados Unidos revivieron esa perspectiva. Y
el hecho de que el veredicto haya sido de culpabilidad
en todos los delitos imputados, le dio al presidente
López Obrador una nueva vitalidad a su narrativa.

Más aún, debido a la relevancia de García Luna,
ahora los cuestionamientos y ataques van a dirigirse
centralmente en contra del expresidente Felipe
Calderón.

Y, es muy fácil hacer las conexiones entre Calde
rón, PAN (no importa que hace años que ya no sea pa
nista), alianza opositora, concentración del próximo
domingo, defensa de la integridad del INE, etc.
Ahora quienes cuestionen a su gobierno podrán

equipararse, en la narrativa presidencial, como cóm
plices de García Luna.

Un veredicto condenatorio en Estados Unidos es
considerado popularmente como un hecho incuestio
nable, pese a la debilidad de las pruebas presentadas
por los fiscales. Es cosa juzgada. Punto.
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Ante ello, la oposición al gobierno quedó pas
mada.

No esperaba un veredicto tan anticipado y no ha
encontrado cómo contar otra historia relacionada con
los mismos hechos.

El veredicto del jurado, lo hemos dicho y escrito,
no es sólo en contra de un exfuncionario que era un
absoluto desconocido para quienes escucharon los
testimonios de múltiples criminales que purgan con
denas en prisiones de Estados Unidos, sino en contra
de un país.

Otras narrativas son posibles.
Apenas días antes del veredicto contra García

Luna, la directora de la DEA, Anne Milgram, se quejó
ante el poderoso Comité de Relaciones Exteriores del
Senado, de que no recibe suficiente información de
México respecto a los decomisos de los precursores
del fentanilo y los grupos criminales que los transfor
man e introducen la droga a Estados Unidos.

En realidad, al jurado que condenó a García Luna
no le interesa ni Felipe Calderón ni los pleitos políti
cos en México, lo que les indignó fue ver a un fun

cionario público cómplice de los grupos criminales
que contribuyen a miles de muertes en Estados
Unidos.

Creyeron lo dicho por los criminales que purgan
sentencias en su país, sin pedir más pruebas que sus
palabras.

Y, es muy probable que en la perspectiva de perso
nas como las que conformaron el jurado, eso nada
haya cambiado en todos estos años.

Pero, los opositores no están tratando de construir
otras narrativas. Simplemente han estado ausentes,
salvo la previsible y convencional respuesta del ex
presidente Calderón.

El hecho es que la oposición le ha dejado el camino
despejado, como ha sido frecuente en todos estos
años, a la historia que todas las mañanas repite el
presidente López Obrador.

Desconozco si estos hechos van a influir en algo
en la asistencia a las concentraciones ciudadanas del

próximo domingo, pero de lo que sí estoy seguro es
que ya fueron un punto a favor para López Obrador,
su gobierno y los aspirantes a sucederlo en el cargo.
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Un zar del nearshoring
Una de las principales apuestas para el crecimiento de México es lo que usuaímente se ha denominado

nearshoring. Se trata del proceso de relocalización industrial que diversas empresas están
emprendiendo ante la percepción de que los riesgos logística® de permanecer en Asia, y especialmente

en China, son muy grandes. Por Enrique Quintana

La experiencia de la pandemia, los proble
mas en la cadena de suministro, los con
flictos geopolíticos entre China y Estados
Unidos, la invasión rusa a Ucrania, entre
otros factores, ha conducido a que diver
sas empresas consideren la conveniencia
de instalarse más cerca de su principal
mercado, que es el de Estados Unidos.

Este proceso ha sido detectado desde
hace ya un año o poco más, pero en los
últimos meses la atención pública sobre
él ha crecido y el gobierno de México, así
como diversos gobiernos estatales, lo ven
como un mecanismo para asegurar un cre
cimiento económico mayor en los años
por venir.

Por eso resultó sorpresivo que la inver
sión extranjera directa del cuarto trimestre
de 2022 haya resultado tan baja respecto a
periodos anteriores. Fue de tan solo 3 mil
100 millones de dólares.

Para darle una dimensión, la inversión promedio trimes
tral del 2020, el año de la pandemia, fue de 7 mil 050 millo
nes de dólares. La expectativa de muchos expertos era que la
cifra resultara mucho más elevada, reflejando ya este proceso

de incremento de las inversiones foráneas

por efecto del nearshoring.
¿Quiere lo anterior decir que nos hemos

engañado todo este tiempo y no habrá este
proceso de relocalización al que tanto
apuesta nuestro gobierno, así como múl
tiples empresarios?

Claro que no. Tal proceso no es una
invención, sino que refleja, por ejemplo,
la caída de la participación de las impor
taciones provenientes de China en el total
de las que realiza Estados Unidos.

Por ejemplo, en el 2015, ese porcentaje
alcanzaba el 21 por ciento y las cifras del
2022 indican que ha bajado a poco más
del 13 por ciento.

Con todo, las importaciones prove
nientes de China continúan ocupando
el número uno en Estados Unidos. Sin

embargo, si la tendencia continúa como
en los años anteriores, es probable que

sean desplazadas de esa posición.
¿Y qué tienen que ver las importaciones de EU con el near

shoring? En realidad, mucho, pues el componente principal
del comercio exterior ya no son los bienes de consumo o los
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bienes de capital sino los bienes intermedios, es decir, aquellos
que serán sujetos a la transformación en procesos industriales.

En la medida que haya más inversión foránea de empre
sas que buscan el mercado norteamericano, lo más probable
es que haya un incremento de las importaciones que realiza
Estados Unidos.

Este criterio permite ver hasta dónde México ha incremen
tado su participación en el total de las importaciones de EU. En
el año 2015, eran el 13.3 por ciento del total mientras que, en el
2022, el porcentaje fue de 13.9 por ciento.

En los años recientes, no se percibe un incremento sustan
tivo de esa participación. Esto quiere decir que, si están llegando
inversiones provenientes de Estados Unidos, aún no se están
convirtiendo en exportaciones de México a ese país.

Otra posibilidad es que en México estemos exagerando el
impacto del nearshoríng. Puede ser, pues al tratarse de un fenó
meno novedoso y que ofrece una oportunidad para el creci
miento del país, quisiéramos que su relevancia resultara mayor.

Pero, también es posible que estemos aún frente a un proceso
incipiente. Aunque hay indicadores de ocupación de parques
industriales que detectan que hay muchas empresas vincula
das al comercio con EU que han comprado o rentado terrenos
y empiezan a desarrollar proyectos, los procesos de habilita
ción de plantas manufactureras pueden resultar muy lentos y
los desembolsos registrados como inversión extranjera directa
no los registran aún.

Hay otro tema que también debe ser puesto sobre la mesa
es la escasez de locaciones habilitadas con todos los servicios

requeridos por las empresas, incluyendo la mano de obra con
las características requeridas por las empresas extranjeras.

Puede haber existido mucho interés, incluso algunas inver
siones de empresas que se hayan arrepentido al final.

Y, hay un último factor que debe tomarse en cuenta. Es pro
bable que las estadísticas de registro de inversiones extranje
ras por parte de la Secretaría de Economía estén subestimando
las inversiones reales.

El cambio de administración tras la llegada de Raquel

Buenrostro a la titularidad de la dependencia, así como los
recortes presupuéstales que se han observado pueden haber
creado un rezago considerable en los registros, que gradual
mente van a regularizarse.

O, lo más probable es que la razón por la que el nearshoríng
no se ha manifestado en un crecimiento de la inversión foránea

es por una combinación de todos los factores mencionados.
La oportunidad sigue existiendo y pareciera que su aprove

chamiento debe ser uno de los ingredientes estratégicos de cual
quier propuesta económica para después del 2024, provenga
del partido en el gobierno o de la oposición.

Pero, debe tomarse en cuenta que, a diferencia de lo que hoy
creen diversas autoridades, las inversiones no llegan solas. Hay
que buscarlas, promoverlas y crearles condiciones para que elijan
México para su relocalización antes de pensar en otros destinos.

Para que una política de atracción de inversiones funcione,
además de estabilidad financiera y un tratado comercial con
Estados Unidos, dos activos que indudablemente tenemos, se
requieren resolver carencias básicas en México: provisión de
energía, especialmente electricidad limpia; suficiente agua; sufi
ciente infraestructura de transporte y comunicaciones; segu
ridad física y jurídica, además de mano de obra calificada en
cantidades adecuadas. Y, en el caso de algunas grandes inver
siones por las que compiten diversos países o estados, incenti
vos que las hagan inclinarse por México.

Como se podrá apreciar, no se trata de una política que pueda
ser instrumentada por la Secretaría de Economía. Sería reco
mendable para el siguiente gobierno probablemente instituir
la posición de una especie de "zar del nearshoring", que tenga
la autoridad para operar en diversos frentes de la autoridad
federal para resolver problemas, así como interactuar con los
gobiernos locales.

No hay que confundirse, no se trata de una nueva industria
maquiladora sino de la consolidación de México como parte
del aparato productivo de Estados Unidos, con todas las venta
jas que ello conlleva.

Esperemos que no se deje pasar esta oportunidad. O
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Competencia
y mercados

¿Las gallinas ponen menos
huevos en invierno?

Javier Núñez
@javiernunezmel

Sobre el errático funcionamiento del mercado del hue

vo en los últimos meses se han postulado diversas ex
plicaciones. Me referiré brevemente a un par de ellas.
La primera es que las gallinas ponen menos huevos en
invierno, lo cual es incorrecto, porque la producción

industrializada tiene lugar en granjas bajo condiciones climáti
cas controladas. No hay evidencia que valide tal suposición. Lo
que sí es cierto, es que en ocasiones las empresas aprovechan
para llevar a cabo la práctica de pelecha de las gallinas, lo cual
reduce la producción de huevo temporalmente. Las empresas
también aprovechan para repoblar las granjas. Estas acciones
las realizan después de las fiestas de fin de año, cuando la de
manda disminuye.
Una segunda explicación es que el alza de precios resulta

del acaparamiento por parte de intermediarios. Esta posibili
dad es de difícil realización, porque el huevo es un producto
perecedero, que no se puede almacenar mucho tiempo. Por
tanto, no resulta claro que los intermediarios puedan acumu
lar grandes cantidades de huevo durante mucho tiempo, pues
ello podría afectar la calidad del producto y resultar ruinoso
para ellos.
La realidad es que desde el segundo semestre de 2022 se

han presentado brotes de influenza aviar en distintos países. En
los EUA ello condujo al sacrificio de aproximadamente el 15%
de las gallinas. En México, las acciones de sacrificio han resul
tado relativamente menores y se han efectuado en Jalisco, So
nora, Nuevo León, Coahuila y Yucatán. Aunque en los EUA los
precios han aumentado hasta en 150%, en México los incre
mentos han sido un poco más moderados, y se han ubicado en
alrededor del 60%.

La influenza aviar se presenta de manera recurrente y es
transmitida, principalmente, a través de aves migratorias que
infectan a diversos tipos de aves. Cuando se detecta un bro
te, las autoridades sanitarias usualmente proceden al sacrificio

de los animales que pudieran haberse encontrado en contacto
con el virus.

La afectación comercial en los EUA no se transmite directa

mente a México, porque no somos importadores de huevo pa
ra consumo desde ese país. En EUA el producto se somete a ca
dena de frío y a un proceso de desinfección que requiere de la
aplicación de un recubrimiento. En México el producto se con
sume fresco y no se desinfecta, y no contamos con una cadena
logística de frío que permita la importación.
Sin embargo, hay una variedad de huevo que sí es importa

da y resulta fundamental para la industria mexicana. Se trata del
llamado huevo fértil, el cual es el insumo para los procesos de
producción de huevo y carne de pollo.
El huevo fértil es producido en algunas granjas especializa

das. Es el resultado de la mejora genética de las gallinas duran
te décadas. Son pocas las empresas en el mundo poseedoras
de la tecnología y las licencias para producir gallinas madres,
abuelas y bisabuelas reproductoras, que son las que producen
el huevo fértil. Dicho huevo, una vez importado a México, se de
posita en incubadoras para obtención de las pollitas que se con
vertirán en gallinas de postura.

La influenza aviar afecta toda la cadena de valor, no solo la
postura final. El sacrificio de más de 50 millones de aves en los
EUA demanda la provisión acelerada de huevo fértil, para re
poblar las granjas de ese país, lo cual incide en las condiciones
de mercado y abasto del mismo hacia México.
A estos problemas de suministro se debe añadir el incremen

to de costos, principalmente de alimentación basada en maíz
amarillo, el cual debe ser importado y los costos de vacunación
del hato avícola.

Esperemos que en un par de meses se regularicen las condi
ciones del mercado y los precios del huevo disminuyan. Sin em
bargo, el ajuste no será resultado del fin del invierno, sino del
control de la influenza que las autoridades puedan lograren los
diversos territorios afectados.
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Inteligencia
Competitiva

Tabletas: Tenencia y
Preferencia en México

Ernesto Piedras
@emestopiedras

A casi tres años de la crisis pandémica,
los mexicanos registramos una intensifi
cación en el acceso y uso de la conec
tividad para realización de actividades
laborales, educativas, de entretenimien

to, aprovisionamiento de artículos de primera nece
sidad, adquisición y pago de bienes y servicios, en
tre otros.

En esta creciente preferencia, destaca la adopción
cada vez mayor de dispositivos que permiten y facili
dad la consecución de estas actividades, como son el
caso de las tabletas.
Tenencia de Tabletas en México. En México, de

acuerdo con el estudio "Análisis y Dimensionamiento
del Mercado de Tabletas en México 2022" elabora
do porTheCompetitive Intelligence Unit (TheCIU), las
tabletas alcanzan una adopción de 26.4% al cierre
de 2022 entre personas de 5 años o más.

Esta cifra es equivalente a un total de 31.8 millo
nes de dispositivos en activo y su crecimiento prome
dio anual fue de 2.3% en los últimos dos años.

La trayectoria en su adopción ha sido ascen
dente, sin embargo, a más de una década de su
lanzamiento en 2010, registran un ritmo de apro
piación y uso en los hogares mexicanos menor
frente a los smartphones, principalmente por los
diferenciales en sus funcionalidades, así como por
su precio.
Preferencia por Fabricantes. Por su participación

de mercado, destacan tres empresas con un acumula
do de 84% de las preferencias de los usuarios.
Samsung encabeza este mercado con una por

ción de 42.4%. Enseguida, se posiciona Apple con
29.7% del total de dispositivos en manos de los mexi
canos, su ecosistema integral de equipamiento le ha
bilita alcanzar un una proporción de 57% del total de

usuarios poseedores de ¡Phone, quienes cuentan con
una tableta de la marca.

En tercer lugar, se encuentra Lenovo también con
un avance en su preferencia durante los últimos dos
años al pasar de una razón de 8.7% en 2020 a 12%
en 2022 del total de las tabletas en activo. El restante

15.8% del mercado se encuentra segmentado entre
diferentes fabricantes, algunos de ellos enfocados en
la gama alta y otros en la baja.
Tabletas.. .¿Dispositivos Sustitutos o Complementa

rios? Las condiciones económicas son adversas en el
país. Por esta razón, los mexicanos intensifican la op
timización de sus recursos, para satisfacer sus necesi
dades de conectividad que van desde trabajar o bus
car trabajo, aprender, hasta entretenerse.

En términos generales, 24.5% de los usuarios de
tabletas refieren que han sustituido el uso de una com
putadora, para la gran mayoría esta última es su prin
cipal dispositivo para estudiar y/o trabajar.

No obstante, la incorporación de mayores capaci
dades y elementos innovadores en estos dispositivos
los han convertido en principales habilitadores de la
conectividad. Esto último, al registrar una adopción
creciente en nuestro país, a pesar de implicar un des
embolso $2,000 pesos mayor al realizado para la
obtención de un smartphone.
Si bien el dinamismo de este mercado no es tan

acelerado como el de los smartphones, se proyecta
una senda de creciente apropiación a partir del lan
zamiento de nuevas generaciones que integran un
ecosistema digital completo. La diversificación en la
oferta, así como en los mecanismos para su adquisi
ción, que van desde una creciente expansión de los
canales de venta hasta de los métodos de financia

miento, son elementos que propiciarán el fortaleci
miento de esta industria en México.
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Ricos

y poderosos

Avión de la discordia, la subasta
Marco A. Mares

marcomaresg@gmail .com

El avión que compró el expresiden
te Felipe Calderón; acondicionó y
utilizó el expresidente Enrique Pe
ña Nieto y que ha satanizado el
presidente Andrés Manuel López

Obradorquien ha intentando vender, sor
tear, rentar para fiestas de quinceaños y
hasta intercambiar por medicinas o avio
nes de carga y helicópteros—, será subas
tado el próximo 2 de marzo.

El precio de salida, es decir, la cantidad
por la cual se debería efectuar la primera
puja, es el precio de avalúo de 95 millo
nes de dólares.

Es decir, el que quiera quedarse con el
TP01 debe ofrecer mínimo esa cantidad.

La intención es que no se venda en una
cantidad inferior a ese precio porque no se
trata de "abaratar" la nave, dice el direc
tor general de Banobras, que dirige Jorge
Mendoza y que hasta ahora tenía el encar
go de enajenar la aeronave presidencial.

Es el mismo avión que el presidente lo
pezobrador estigmatizó por lo lujoso y
oneroso, al aseverar que un avión como
ese "no lo tiene ni Obama".

En días recientes, el Presidente de Mé
xico dijo que le ofreció durante la visita
que hizo a México al presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden, intercambiarlo
por aviones de carga y helicópteros con
tra incendios.

Ahora, la versión de Mendoza es que

Banobras va a transferir el avión presiden
cial al Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado (INDEP) para ponerlo a subasta.

El INDEP, afirma el funcionario, ha teni
do éxito (con la subasta) de otras aerona
ves, y se va a hacer lo mismo con el avión
presidencial.
La subasta será el próximo 2 de mar

zo y se tiene la expectativa de que haya
apetito. No obstante el propio funciona
rio reconoció que se trata de "un avión
muy especializado y caro y hay un mer
cado muy acotado para este tipo de
aeronaves".

Nunca sabes comentó, puede ser
que llegue algún interesado y pueda parti
cipar en esta subasta y llevárselo.

La ¡dea advirtióes que, mientras pa
guen por encima del avalúo, se va a ven
der. Pero la instrucción del Presidente de la

República, es que, en ningún momento se
va a abaratar la aeronave.

El avalúo está en aproximadamente 95
millones de dólares.

Hasta ahora, el avión presiden
cial, ha servido para denostar a los go
biernos "neoliberales" y acusarlos de
derrochadores.

En esa parte, el avión presidencial ha si
do muy rentable en términos políticos.

Pero en términos económicos, el avión
presidencial sigue en posesión del gobier
no mexicano que ha preferido no utilizar
lo, y no está claro el impacto económico
de mantener una aeronave inmóvil, con al
tos costos de mantenimiento y todos los pa
gos que hay que seguir haciendo por el
arrendamiento.

El Jefe del Ejecutivo viaja en vuelos

comerciales.

Veremos si después de tantos intentos
infructuosos por colocarlo a la venta o el
resto de las alternativas que se han inten
tado, ahora sí, se logra colocarlo a través
de una subasta, mecanismo en el que el In
dep ha realizado varias subastas de avio
nes y helicópteros.
Banobras, obras de Gobierno
Jorge Mendoza afirma que Banobras

ha participado prácticamente en todas las
obras emblemáticas del actual gobierno
(salvo en el corredor transitsmico). Bano
bras es la principal herramienta financie
ra del gobierno.

Banobras ha participado en el Tren Ma
ya, en el Interurbano MéxicoToluca, en el
suburbano al Aeropuerto Felipe Ángeles.
En la Ciudad de México ha estado

prácticamente en todos los proyectos de
transporte masivo: Cablebús y Metrobús,
en Guadalajara financiará, el suburbano
en Monterrey.

Participa en las carreteras que se están
construyendo: Oaxaca, Puerto Escondido,
la CompostelaLas Varas, Las VarasPuerto

Vallaría, la ampliación México Pachuca.
En energía, ha estado con Pemex. Partici

pa en las tres refinerías: en Tula, Salina Cruz
y Dos Bocas, también de manera indirecta.

Y a través del Fonadin, Banobras partici
pó en la adquisición de Deer Park en Esta
dos Unidos.

Además lanzó un programa para pro
veedores y contratistas de Pemex. Y en el
programa Internet para todos a través de Al
tan Redes. Banobras, asegura, apoya tanto
al sector público, como al privado.
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Debate económico

Tesla al sureste?ó

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

No es probable que el magnate I lion JVlusk
vaya a cambiar una decisión estratégica
sobre la ubicación de su proyecto tan so
lo porque va a hablar con el presidente...
Al parecer, la postura del pre

sidente de la República se
ha modificado con respecto
a los proyectos de inversión.
Al principio de la administra

ción los cancelaba de manera casi inexpli
cable, acusando que estaban manchados
por corrupción. Ahora lo que intenta es im
poner su opinión sobre la localización pre
anunciada. No se sabe si se trata de una
nueva pauta general o tan solo del caso de
la ubicación tentativa en la ciudad de Mon
terrey de la nueva planta que intenta esta
blecer en México, la empresa automovilís
tica Tesla.

Al presidente le pareció buena ¡dea que
se "esté eligiendo a México como lugar pa
ra que lleguen estas inversiones de la in
dustria automotriz". Sin embargo, desea in
fluir de manera definitiva en la ubicación
de la nueva planta. Como argumentos para
su postura el presidente invocó la escasez
de agua que padece Monterrey y un vago
concepto de "crecimiento ordenado" (what
everthatmeans, como solía decir don Da
niel Cosío Villegas). Y según el reportaje co
rrespondiente, AMLO salpicó el incidente
con algo de su estilo personal de gobernar.
En ese sentido, acusó para quien le venga

el saco: "tenemos que buscar opciones al
ternativas y no actuar de manera irrespon
sable". ¿Irresponsable Elon Musk por elegir
a Nuevo León como destino de su fábrica?
Estudiamos en la materia de Desarrollo

Económico que el suministro de agua no es
la única variable para decidir la ubicación
de una nueva industria. De seguro que en
la empresa Tesla se realizaron cuidadosas
consideraciones para seleccionar el des
tino de Monterrey. Es cierto que en el sur
del país el suministro del vital líquido es más
abundante; pero también hay otras varia
bles a considerar como la cercanía con los
mercados, la oferta de mano de obra cali
ficada, los medios de comunicación, la se
guridad etc.
No es probable que el magnate Elon

Musk cambie su decisión estratégica so
bre la ubicación de una inversión de millo

nes de dólares tan solo porque va a platicar
con el presidente de la República del país
receptor. Pero lo que sí es posible que su
ceda es que aproveche la oportunidad pa
ra sacar algún provecho, algún beneficio.
Se trata de personas que, tradicionalmente,
"no dan patada sin huarache". Con respec
to a las empresas que decidan ubicarse en
el llamado "corredor interoceánico", se ha
bla de incentivos fiscales y financiamientos
preferenciales, como los del BID. Algo de
ese tipo podría llegar a buscar el magna
te Musk, sin comprometerse a nada que no
le convenga.
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Duro Felguera, empresa de equipo para ingeniería,
cayó 5% en la Bolsa de Madrid el miércoles, tras el acuerdo de
entendimiento vinculante con Grupo Prodi y MotaEngil Mixi
00, cuyo objettaes aportar de fondos a Duro Felguera, en dos
préstamos por 90 millones de euros. De dicha cifra, MotaEngil
aportará 40 millones y Grupo Prodi, 50 millones.

El dsje^Hs, según la firma esfSiola, "asegurarJnviahSH
dad a largo plazo y el crecimiento sostenibfe de Duro Felguera".

La empresa reintegrará los préstamos;mediante una amplia
ción de capital, dividida en dos acuerdos, uno con cada una
délas empresas mexicanas.

Fibra MTY, STE? SU Si Bpnes especjgfizado en in
¡Jiuebles corporativos|§M®ÉjO, invertirá 3.24 millones de dó
lares en una nueva ampliación de su nave industrial Huasteco
Fagor, én San Luis Potosí.

La expansión agregará a este inmueble un área bruta ren

table de Ó,?32 metros cuadrados que^. integrará al contrato
de arrendamiento denominado en dólares queya tiene con un
cliente y que tienjgsigencia hasta 2033.

El arrendatario comenzará a pagar la renta del área de ex
pan^tón a más tardar a partir de| 1 de abril.

Esta será la segunda expansión que Fibra MTY realicé de la
industrial Huasteco Fagor, ya queden diciembre de 2019 anun
ció una inversión por 1.7 millones de dólares para agregar un
área bruta rentable de cinco mil 400 metros cuadrad®.

Los papeles de Armazón subieron 1.28% este miércoles en el
NASDAQ, tras anunciar que completóla adquisición de Qne
Medical, proveedor de atención primaria de salud, en una tran
sacción valuada en 3,490 millones de dólar®,
OS esta trqrKKefl, la firma que d||p Andyjfewf aH

rá sus servicies de atención médica virtual y, por primera vez,
agregará consultorios físicos a su oferta de servicios a través de
resmbresías anuales a 1 2 dólares por mes. También ofrecerá
:;85fy¡cias de laboratorios, programas de medicina preventiva,
atención de enfermedades crónicas y de salud mental.

La incursión de Amazon el sector salud data de 2019,
cuando ofreció, por primera vez, consultas médicas virtuales
para SO propio personal en Seattle, antes de ofrecer servicios.
d®Ms emplead<Míj^fc j divisBi Amazon Care. La fBia
también adquirió la farmacia en'línea PillPacken 201 8.

Fecha: 23/02/2023

Página: 19

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 135,067

Página 7 de 12



Acumular reservas? Por qué no...
El giro de percepción que ha acontecido en
los ¦ícacitt financieros globalü duranfflM
brero consolida de alguna manera la forta
leza del peso. A menos que se presente un
episodio de fuerte aversión al riesgo, b más
probable es que el peso siga favorecido por
lasacBictones BruBrales quS ti benefi
cian. Existe incluso la posibilidad de un esce
nario: de mayor fortaleza si se extiende la in
certidumbre actual.

El giro de percepción es sencillo de en
tender. Con las baja de inflación
gistraron en Estados Unidos entre octubre y
SicierntH se ¡rato la ¡'Éfflde que la infla
ción descendería velozmente en el primer
séfiiestre del 2023; bajo esa premisa, los
participantes ®n los rfércados decidieron
que bs: baríSDs centrales podrían nS sdo
dejar de aumentar las tasas de interés, sino
reducirlas en la segunda mitad del año ba
jo el argumento de evitar un daño mayor al
crecimiento.

Bueno, pues hoy la idea es otra. El creci
miento ha resultado mayor a lo esperado de
acuerdo con las cifras de enercfy lo que va
de febrero. El empleo, el consumoy el sector
de servicios siguen mostrando fortaleza. Por
su p>arte la inflaciófcsdejó de descender
en enero en términos anuales.

Con esta información y la insistencia de
las autoridades en qugaún hay un camino
ld§8$para haceHajarBla inflad® hacia
¡§u objetivo, los participantes en los merca
dos han cambiadosu idea. Ahora hay in
cerfídumbfe fuerte Con respecto a la veloci
dad de descei» de «inflación Msirnisrno,
nadie espera que los bancos centrales dejen
de subir las tasas, e&ífetír hay incertidumbre
sobre el ñisel en el que van a detenerse; por
último, una vez que lo hagan, no se sabe
cuánto tiempo permanecerán en los niveles
altos alcanzados, aunque la mayoría de los
inversionistas asume que será un tiempo pro

longado, seguramente más allá déésieaño.
El regreS&de la incertidumbre ha efe mJS

vo fortalecido al dólar contra la mayoría de
las monedas en el mundo. Mientras la Re
serva Federal (Fed) siga subiendo las tasas
es probable que dicha tendencia continúe.

En el caso del peso mexicano la tenden
cia hastio distinta. Ya hemos comentado
que existen factores estructuralesque le apor
tan flujos dewcHs a nuestra economía: el
comercio a través del TMEC ha crecido, las
remesas que envían nuestros paisanos lle
garon aniveles récord y la nueva beligeran
cia comercial entre Estados UnidosyChina
ha provocado este fenómeno de relocaliza
ción de plantas {ñearshoring);q(3B en el caso
de MéxjJS íésultó frj una irwtfjión directa
de casi 35,000 millones de dólares el año
pasado.
Más aún, el Banco de México adoptó

una política de restricción para combatir el
alza de precios desde principios del año pa
sado. El movimiento al alza de las tasas de
interés de referencia ha sido violento entre
enero del 2022 y febrero de este año subió
de 5.50 a 1 1 por ciento. La elevación de
las tasas de interés a la par de la Fed genera
Hijos de carterBelevantes. Tan solo en este
mes se han registrado cerca de 1,500 millo
nes de dólarsa de compras netas de bonos
mexicanos por parte de extranjeros.

Ahora teifr), veamos hacia adelante. No
hay una expectativa de que las ifllbcioBl
tanto en el exterior, rñucho: rrtfrtos en Méxi
co, tengan descensos acelerados. Por lo mis
mo, tampoco hay la idea deque los bancos
centrales dejen desubir sus tasas de interés.
La incertidumbre con respecto al niSKl termi
nal de las tasas y Su posterior permanencia
nos ubica de nuevo en el escenario que vi
vimos durante el verano pasado. Bajo este
contexto, es muy probable querf dólar se si
ga fortaleciendo, y el pe® también.

La Junta de Gobierno no tiene mucho fe
medió quéJubir más las tasas después de su
"manazo" de hace dos semanas con el que
sorprendió a todos al subir la tasa dé referen
cia en.medio punto porcentual. Lo hará segu
ramente en.bs siguientes rnesáen sincronía
con la Fed (esto es, +25 puntos base). Si no
pasa nada distinto, es probable que el pe
SQ se siga fortaleciendocontra el dólar. Ni
veles de 1 8 pesos o menores ya no serían
sorpresivos.

Un peso revaluado es un elemento resfrie?
tivo adicional. Afecta negativamente a las
exportaciones y por ende debería afectar al
crecimiento, algo que no ha sucedido al me
nos duran® un año. De cualquier modo:, la
fortaleza desmedida no parece que fia al
go sano para la éSSnomía.

En otros momentos deexCesiva fortalífr
za (recuerdo entre 2009 y 201 1 , O éntre
2012 y 2014) la Comisión de Cambios
conformada por Banoo de México y la Se
cretaría de FHacienda instrumentó Un meca
nismo de derechos de venta de dólares al

mismo banco central para acumular reservas
y moderar la fortaleza del peso. No es una
mala idea si se piensa en que podemos na
vegar todo el año bajo circunstancias que
empujan al precio del dólar a niveles aún
menores.

Pqr el momento no existe ningún pronun
ciamiento en ese Sentido. Pero .#] tipo de
£<Jmbio se ubica en fl misryio n|Sl que te
nía hace ocho años. El factor de presunción
para la actual administración parece conso
lidarse. Además de su aportación a una ma
yor estabilidad ante eventuales choques, po
dría ser interesante declarar también que las
reservas crecieron.

* Rodolfo Campuzano Meza es director ge
fíéntil de Invex Operadora de Sociedades
de Inversión.
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Efectos de la reducción
en la tasa de fecundidad

"Envejecer no es juventud perdida sino una
nueva e tapa de oportunidad y fortaleza".

Betty Fríedan
Para casi todos los efectos no existe

sistema de pensiones a nivel mun
dial que no presente algún proble
ma de financiamiento.

Lo anteriores resultado, fundamen
talmente, de un hecho puntual, el que la transi
ción demográfica a nivel mundial se presentó
con una velocidad y profundidad no prevista
y, consecuentemente, los sistemas existentes
o las reformas realizadas a los mismos en las

últimas décadas no alcanzaron a compensar
los efectos de dichos cambios.

Los cambios se refieren fundamentalmen
te, a una reducción acelerada de la tasa de
fecundidad que, para efectos demográficos,
cuando llega a niveles inferiores a 2.1 se con
sidera que hacen una población insostenible
en el futuro. Lo anterior, porque lleva implícito
un proceso de reducción de la proporción de
las nuevas generaciones y consecuentemente
de la población económicamente activa espe
rada para las siguientes décadas en contras
te con la población en edad de retiro.
Con datos ajustados al 2020, de los 20

países que tienen tasa de fertilidad o fecun
didad más alta, 19 se encuentran en África.
Prácticamente todas las economías desarrolla

das y las principales emergentes se encuen
tran ya por debajo o muy cerca de alcanzar
el límite de 2.1, México alcanzará ese umbral
y se encontrará por debajo en el año 2030.

El segundo cambio determinante es el de

la esperanza de vida al nacer. De acuerdo
con datos de la OMS, en el año 2000 la es
peranza global de vida al nacer era de 67
años, mientras que, con los últimos datos dis
ponibles es de 73 años y en países como
Japón, Corea y Suiza, se encuentra incluso
por encima de los 83 años.
Muchas de las creencias demográficas

que considerábamos inmutables ya no son
plenamente válidas. La ¡dea de sobrepobla
ción mundial en nuestros países no es com
pletamente válida pues existen regiones
grandes que están empezando a disminuir
su población; el que China era el país más
poblado del mundo hoy ya no es válido por
que el año pasado contrajo su población y
este año será rebasado por India como el
país más poblado. Con una esperanza de
vida de más de 77 años y una tasa de fe
cundidad inferior al 2.1, China enfrenta un
escenario complejo con un crecimiento dis
minuido de la población en edad producti
va y una ampliación significativa de la pro
porción de adultos mayores que requerirán
atención y pensiones.

Estos notorios diferenciales en la tasa de

crecimiento y los procesos de envejecimiento
acentuaron las diferencias en impactos socio
demográficos en las distintas regiones del
mundo. La continuación de la explosión de
mográfica en África generará presiones so
bre los niveles mínimos de bienestar para la

población; mientras que en el resto del mun
do enfrentaremos problemas serios de los sis
temas de pensiones para enfrentar poblacio
nes envejeciendo más rápido de los pueden
enfrentar los sistemas pensionarios. Algunos
países pudieron tomar medidas anticipadas
y estar en relativas mejores condiciones para
enfrentar el cambio demográfico. Pero la ma
yoría de los países se quedaron cortos. En
muchos países la edad de retiro sigue estan
do en niveles de 65 años o inferiores, lo cual
claramente genera una presión ante una ta
sa de sobrevida elevada.

De los pocos países que se encuentran en
condiciones más favorables uno de ellos es
Noruega, que se califica como el mejor sis
tema de pensiones a nivel mundial, pero ello
se debe a que fondeó sus pensiones futuras
creando en 1990 el llamado Fondo Petrolero,
en el que se invirtieron una parte considerable
de los ingresos obtenidos por la explotación
de petróleo y que hoy tiene administrados
recursos suficientes, por el equivalente de
200,000euros porcada habitante.
Necesitamos repensar urgentemente la

estructura de los empleos y de los sistemas
de pensiones. Quienes critican los sistemas
actuales y pretenden el restablecimiento de
sistemas de hace 40 años, muestran un pro
fundo desconocimiento de las tendencias
demográficas y de la viabilidad financiera
de los sistemas pasados y presentes.
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¿Por qué la gente que paga con tarjeta suele gastar más?
Hay varios estudios que conclu

yen que las personas que usan
tarjeta gastan más que aquellas
que pagan todo en efectivo. Es
to me parece fascinante porque

ilustra cómo a veces, las herramientas que
están diseñadas para facilitarnos la vida y
lo hacen en ciertos sentidos pueden tam
bién complicarnos en otros.
Como muchos de mis lectores saben, par

ticularmente uso mi tarjeta de crédito para
todo. Siempre pago el saldo total pero ade
más, a diferencia de muchos totaleros, no vi
vo un mes por detrás (explicaré esto más a
detalle en la siguiente columna). Esto funcio
na para mí, porque controlo bien mi dinero a
través de mi plan de gastos. Ese es el secreto.
Volviendo al tema de hoy, hay dos razo

nes principales por las cuales las personas
gastan más cuando pagan con tarjeta.

La primera tiene que ver con nuestros sen
timientos y sensaciones. Cuando damos di
nero en efectivo, tenemos que tomarlo de
nuestro bolsillo y dárselo a alguien más (a
la persona que nos cobra). Eso genera una
sensación de desprendimiento: literalmente
el dinero se nos está yendo de las manos. Es
un sentimiento muy vivoy potente.
Los psicólogos lo llaman "vinculación"

(en inglés es "coupling"). La experiencia de

consumir algo está vinculada directamente
a la experiencia de pagar ese consumo. Por
ejemplo: si invitamos a toda la familia a co
mer a un restaurante y la cuenta es de va
rios miles de pesos, si pagamos en efecti
vo sentimos una sensación de "dolor" por
la cantidad que tenemos que desembolsar.
Es intenso y es inmediato. Pero además es
tá vinculado al placer que sentimos de com
partir con nuestros seres queridos, porque
se experimenta de manera casi simultánea.

Esto no lo sentimos cuando pagamos con
nuestra tarjeta. No nos estamos despren
diendo de nada. Simplemente insertamos
o acercamos el plástico y tecleamos nuestra
firma electrónica. El dinero es mucho más

abstracto. No hay esa "vinculación".
La segunda razón es directamente conse

cuencia de la primera. Al desvincular la sen
sación de pago del placer que sentimos al
comprar, los consumidores tienden a sobre
valorar los beneficios de esa compra. Es de
cir: la desvinculación hace que los consumi
dores evalúen los beneficios, sin tomar en
consideración los costos.

Por ejemplo: tenemos sólo 1,000 pesos
para ir a cenar a un buen restaurante con
nuestra pareja, para celebrar nuestro aniver
sario. En una ocasión así, no podemos co
rrer el riesgo de que cuando llegue la cuen

ta no nos alcance. Pero tampoco queremos
que el otro se sienta limitado.
En ese caso, probablemente trataría

mos de limitar nuestro propio consumo.
O buscaríamos compartir una entrada y
el postre.

Pero si tenemos una tarjeta de crédito, que
sabemos que podemos usar, nuestro com
portamiento cambia. Aún sabiendo cuál es
nuestro presupuesto, no tendríamos demasia
da preocupación y nos concentraríamos más
en disfrutar de la velada.

A lo mejor la cuenta nos llega del doble
de lo que podíamos gastar. Aún así diremos:
"por lo menos valió la pena". En otras pala
bras, nos estamos enfocando en los benefi
cios sin tomar en cuenta el costo. Incluso po
dríamos estarlos sobrevalorando.

Al final, pagar con una tarjeta es mu
cho más sencillo que hacerlo con efectivo.
Cuando es de crédito, todavía más porque
no necesitamos tener el dinero en nuestra

cuenta, para hacer uso de él. Si no tene
mos cuidado podemos fácilmente perder el
control.

Desde luego, pagar con tarjeta tiene
sus beneficios. El más importante: es mu
cho más seguro que cargar billetes y mo
nedas. Pero como cualquier herramienta,
hay que usarlas con cuidado.
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Crecimiento e inflación,
las noticias relevantes

Cierre de semana con
datos económicos im

portantes. El más lu
cidor para el discur
so oficial, que ahora

se envalentona con su pronóstico
de crecimiento económico para es
te año a niveles de 3%, será el dato
definitivo del Producto Interno Bruto
(PIB) al cierre del 2022 que conoce
remos mañana.

Seguro que este dato que publi
cará el Inegi no habrá de cambiar
tanto como para comprobar que el
dinamismo de la economía en la

parte final del año pasado permi
tió alcanzar ese 3% de expansión,
con el que se pudo ya superar la caí
da provocada por el freno econó
mico derivado de la pandemia de
Covid19.

Todavía le faltará ese último ¡alón
para recuperarse del todo de la re
cesión con la que se estrenó este go
bierno en el 2019 y así poder calcu
lar si el régimen de López Obrador
dejará algún crecimiento acumula
do en el sexenio.

Dentro de los datos del desempe
ño económico, puede resultar intere

sante ver el Indicador Global de la

Actividad Económica (IGAE) de di
ciembre pasado. Si bien el PIB del
cuarto trimestre incluye, por supues
to, el resultado de diciembre siempre
resulta interesante ver desagregado
el último mes del año.

Por ahora, los datos del desem
peño de la economía no están en
el centro de las preocupaciones.
Los pronósticos apuntan a que cual
quier deterioro, incluso a niveles de
una posible recesión ligera, se ha
brán de presentar hacia finales del
año.

Así que la información más im
portante a seguir se publicó la ma
ñana de este jueves con el Indice
Nacional de Precios al Consumi

dor correspondiente a la primera
quincena de febrero.

Las presiones en los precios sí que
son un tema, sobre todo porque la
inflación subyacente no ha logrado
ese punto de inflexión que anticipe
un futuro relajamiento de la política
monetaria.

Y porque, en términos sociales,
la inflación de los alimentos, y de al
gunos productos básicos, se mantie

ne con tasas de crecimiento de dos

dígitos.
Falta más de un mes para la si

guiente reunión de decisión de po
lítica monetaria de la Junta de Go
bierno del Banco de México, eso da
margen a conocer éste y otros dos
resultados quincenales de la infla
ción, pero las expectativas mueven
los mercados.

Además, la fortaleza que ha teni
do el peso frente al dólar hace de la
paridad un indicador más a seguir,
independientemente de que se ten
ga alguna relación con ese merca
do financiero.

Algo que no quieren ver desde las
esferas del poder es que no estamos
en un momento de fortaleza del pe
so, sino más bien de debilidad del
dólar.

Eso significa que son factores ex
ternos los que influyen en ese com
portamiento y que pueden cambiar
rápidamente sin posibilidades de in
tervenir en ese proceso.
Lo que eventualmente sí puede

afectar de manera particular a la
moneda mexicana y provocar tur
bulencia financiera interna es algún
cambio en la relación de los rendi

mientos gubernamentales o la inte
rrupción de los flujos de inversión al
mercado mexicano.
Así es como cerramos la sema

na con las noticias del crecimiento

económico para presumir, pero con
la preocupación de que la inflación
mantiene presiones que no se logran
disipar, sobre todo en los alimentos.
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A un año de la
invasión rusa a
Ucrania

El 24 de febrero marca el primer
aniversario de la invasión rusa a
Ucrania.

En la edición de Sin Fronteras del

2 de marzo del año pasado, ana
lizamos las ramificaciones del conflicto ar

mado para la economía global. En aque
lla entrega, titulada "Más inflación por más
tiempo", intentamos dimensionar la magni
tud del choque de oferta en las cadenas de
suministro de las principales materias primas
afectadas por la guerra y por las sanciones
económicas impuestas a Rusia por el resto
del mundo.

Desafortunadamente, a un año de su ini
cio, el conflicto armado sigue vivo y sin pers
pectivas de concluir en el corto plazo. En este
contexto, vale la pena analizar lo sucedido
en el último año en los precios de las mate
rias primas más afectadas como el petróleo,
el gas, el maíz y el trigo.
Vale la pena recordar que, previo al ini

cio del conflicto, las economías de Rusia y
Ucrania ocupaban los lugares número 11 y
58 en la escala global en términos de tama
ño y representaban aproximadamente 1.8 y
0.4% del PIB global respectivamente. Sin em
bargo, ambos países juegan un papel muy
importante en la producción y exportación
de ciertas materias primas que son cruciales
para la economía global.
Antes del inicio del conflicto, Rusia era

el tercer productor de petróleo aportando
11 % de la producción global de crudo y 8%
de las exportaciones totales. Asimismo, Ru

sia era el principal proveedor de gas natural
para Europa Occidental y el principal expor
tador de trigo a nivel global.

Por su parte, Ucrania es uno de los princi
pales productores de maíz, trigo, y cebada
a nivel internacional, además de contar con
yacimientos importantes de minerales clave
en la producción de acero como el mineral
de hierro, carbón y manganeso.

En el caso del petróleo, el precio del ba
rril de Brent se disparó de 75 dólares al cie
rre del 2021 a un máximo de 133 dólares
el 18 de marzo. Este incremento de 77% lle

vó el precio del petróleo a su nivel más alto
desde el 2008.

Aunque el precio se mantuvo por arriba
de 100 dólares durante los primeros ocho
meses del 2021, al cierre más reciente, el
barril de Brent había bajado a 85 dólares,
13% porarriba de su nivel preinvasión pero
36% por debajo de su máximo.

En el caso de los precios del gas natural
en Europa, éstos aumentaron de un prome
dio de 50 euros por mega watt antes de la
guerra, a un máximo de 320 euros en agos
to. Sin embargo, el viernes pasado el precio
cerró en 49 euros, su nivel más bajo en 1 8
meses.

La disminución de los precios del petróleo
y del gas está muy ligada con una fuerte des
aceleración en la demanda, resultado de un
menor dinamismo en la actividad económi

ca y de un bondadoso invierno. El consumo
de gas en Europa está 20% por debajo del
promedio histórico.
En el caso del trigo, el precio por bushel

aumentó de 7.20 dólares antes del inicio del
conflicto a un máximo de 12.78 a media

dos de mayo del año pasado. Sin embar
go, de entonces a la fecha el precio ha ba
jado 41 % para ubicarse en 7.55 dólares.
En el caso del maíz, el precio por bushel

pasó de 5.60 dólares al cierre del 2021 a
un máximo de 8.06 dólares a principios de
abril del 2022. De entonces a la fecha, el
precio ha venido disminuyendo y su precio
se ubica actualmente en 6.80 dólares.

La disminución en el precio del maíz ha
sido menor debido a una muy pobre cose
cha en Argentina, el quinto productor de
maíz a nivel global.

La conclusión principal es que el choque
de oferta provocado por el conflicto arma
do en Ucrania se ha venido digiriendo po
co a poco y que la desaceleración econó
mica a nivel global ha contribuido a que los
precios estén cerca de su nivel preinvasión.
Sin embargo, los precios siguen porarri

ba de los niveles promedio de los últimos
cinco años y se antoja complicado que ba
jen mucho más de lo que ya lo han hecho,
a menos de que enfrentemos un escenario
de desaceleración global más profunda a
lo esperado.
Aunque viene un alivio importante en las

presiones inflacionarias por la caída en los
precios de las materias primas, la economía
global, y en particular la de Estados Unidos,
enfrenta otros factores fundamentales que
complicarán un retorno a los niveles de in
flación observados en la década anterior.
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García Luna, "apenas el inicio" // Fox y Calderón:
lista de espera íf Panistas: estampida y omertá

CARLOS FERNANDEZVEGA

LO SUCEDIDO CON Genaro García
Luna, dice el presidente López Obra
dor, "apenas es el inicio", y tal aseve
ración es correcta siempre y cuando
se actúe en consecuencia, porque

no pueden quedar impunes los ex presidentes
panistas (Fox y Calderón) ni las pandillas que
saquearon y desangraron al país, sin olvidar a
las priístas que al final de cuentas se fundieron
en un solo cártel.

NADIE CREYÓ EL estribillo ("yo no sabía
nada, nunca me enteré") de Calderón y Fox
(por ellos repetido hasta la ignominia, con el
coro de la "comentocracia" de fondo), y ante la
contundencia de la condena en contra del ex
secretario de Seguridad Pública, a la pandilla
no se le ocurrió mejor idea que modificar la
cantaleta y, como con la anterior, repetirla
como mantra en nado sincronizado: "en Nueva
York no se enjuició a García Luna, sino a Méxi
co, a quien sentaron en el banquillo de los acu
sados", como si ese par de lacras y sus huestes
fueran sinónimo de nación, de patria y no de
banda de criminales.

SOBRE ESTE PUNTO, ayer el presidente
López Obrador contextualizó: "para que se en
tienda bien, García Luna, inclusive Felipe Cal
derón, el presidente actual, no somos México,
somos representantes de un país. México es su
pueblo, no equiparar, eso está mal. Si están en
juiciando aun funcionario no es un juicio con
tra nuestra nación, eso dejarlo de manifiesto.
Incluso yo diría que un juicio así ayuda a seguir
limpiando la corrupción".

TAI JUICIO "YA es una buena contribución,
pero podría ser mayor el aporte, porque al
final de cuentas lo que debe quedarnos como
enseñanza es que nunca se deben repetir estos
hechos, la no repetición de la actuación de
gobiernos, de funcionarios corruptos, el que no
se vuelva a permitir la impunidad".

PERO NO SÓLO Fox y Calderón. ¿Dónde
estaban los secretarios de Gobernación (dos
del primero, cinco del segundo), los titulares
de la PGR (dos y tres, respectivamente), los
secretarios de la Defensa y de Marina (cuatro
en total), de Seguridad Pública (tres con el ma
riguanero; con Borolas sólo García Luna), de la
Función Pública (dos y tres en cada caso, entre
ellos Germán Martínez, que hoy se desgañita)
y de Hacienda (uno y tres), sin olvidar a los
directores del extinto Cisen (cinco en los dos
periodos presidenciales, quienes despachaban

con el inquilino de Los Pinos) y al "gran equi
po" de colaboradores?

ASÍ ES: PRÁCTICAMENTE un ejército de
funcionarios involucrado en la "guerra contra el
narcotráfico" y ninguno versión oficial supo
ni vio nada. Entonces, simplemente fue un des
carado cómplice de las corruptelas y alianzas
con el cártel de Sinaloa, o de plano un equipazo
de pendejos, pero no tanto, porque ahora todos
fingen demencia. "¿García Luna? ¿Quién es?"

POR LO VISTO, el ex secretario calderonista
de Seguridad Pública sólo puede elegir entre
dos sopas: o se resigna a que su vida acabará
entre los barrotes de una cárcel gringa y asu
me ("como hombrecito", diría Santiago Creel)
la responsabilidad de todo y de todos inclui
das las agencias estadunidenses, o enciende
el ventilador para intentar obtener algún
beneficio que se traduzca en la reducción de su
condena, la cual, si se queda callado, pinta para
ser eterna, mientras los demás se mantienen
impunes y en libertad.

EXISTE LA POSIBILIDAD, dijo López Obra
dor, de "que García Luna sea testigo (colabora
dor). Y por el bien del país ojalá lo haga a cambio
de que informe sobre si recibía órdenes o infor
maba a los ex presidentes, tanto a Fox como a
Calderón. Y otra cosa también muy importante,
que es bueno para México y también para Es
tados Unidos: ¿cuáles eran sus vínculos con las
autoridades estadunidenses?, porque fue hasta
premiado por ellas y no puede ser que tampoco
supieran, porque lo de Rápido y Furioso fue una
acción concertada y eso tampoco está".

DE PILÓN, EL mandatario se refirió a la de
cisión de los magistrados de un tribunal de
"liberar" las cuentas bancarias de la esposa de
García Luna (lo mismo con Luis Cárdenas Pa
lomino). "Fíjense cómo está el Poder Judicial
de nuestro país, lamentablemente. El día que
lo están condenando, acá descongelan. ¿Qué,
no es un agravio? El Poder Judicial de nuestro
país requiere una profunda reforma. Y no dejar
esto en el olvido, hay que seguir demandando
que se reforme".

Las rebanadas del pastel

¿Y LA DIRIGENCIA panista que tanto defen
dió a García Luna? En estampida (bien lo clari
fica el diccionario de la Real Academia: huida
impetuosa que emprende una persona, un
animal o, especialmente, un conjunto de ellos)
y en sepulcral silencio (cómplice, desde luego).

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. com
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Mientras se discutía el pían B electoral, en La imágenes de Felipe Calderón y Vicente Fox con
sesión de ayer, senadores de Morena colocaron Genaro García Luna. Foto Cristina Rodríguez
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Tberdrola se rebela contra el pago de impuestos
ff La Suiza mexicana // El senador muíante

ENRIQUE GALVAN OCHOA

IBERDROLA, LA MAYOR empresa eléc
trica española ya iba en camino de con
vertirse en otra CFE en México, no está
dispuesta a pagar el nuevo impuesto creado
por el gobierno socialista del presidente

Pedro Sánchez. Afecta las ganancias extraordi
narias de las grandes energéticas y los mayores
bancos. Sobre todo si eso daña la rentabilidad
para sus más de 600 mil accionistas de Iberdro
la, de acuerdo con el diario Expansión. El gru
po, presidido por Ignacio Galán, (su verdadro
nombre es Sánchez Galán, pero le incomoda el
Sánchez), reportó a la Comisión Nacional del
Mercado de Valores utilidades récord en 2022
por 4 mil 339 millones de euros, 11.7 por ciento
más que en 2021. Sánchez Galán se suma así a
la guerra jurídica que han emprendido Repsol
y Aélec. Para fortuna de México, gracias a los
cambios en la legislación, aquí le han cortado las
alas... y las ganancias. Ai cierre del año pasado,
su inversión en energías renovables en México
se ubicó en 15.6 millones de euros, esto es, 38
por ciento menos que los 25.1 millones del año
anterior. En 2020, Iberdrola reportó una inver
sión por 242.5 millones. ¿Necesitamos a una
compañía que lleve a los tribunales a su propio
país para no pagar impuestos?

La Suiza mexicana

DESDE COMIENZOS DE su administración,
el presidente López Obrador ha venido insis
tiendo en que la oposición debe fortalecerse
y crecer, porque es sano para la democracia
mexicana. El próximo domingo, partidos,
grupos, activistas y acarreados harán una
manifestación en el Zócalo contra la 4T. Cu
riosamente, es el propio Presidente quien le ha
hecho la mayor promoción mencionándola en
la mañanera, el programa que siguen millones
de personas. Les ha regalado decenas de millo
nes de pesos en publicidad. Hace días estuve en
Ensenada, Baja California, una ciudad de cla
ses medias, y las personas con quienes conver
sé no sabían quién es Claudio X. González, y un
intelectual de la localidad suponía que Héctor
Aguilar Camín ya había fallecido. Si tiene éxito
la marcha anunciada para defender que no se
toque la vida de j eques árabes de Lorenzo y

Ciro en gran parte será gracias a la promoción
del Presidente. Obviamente, ni Lorenzo ni Ciro
ni el Tribunal Electoral tratarán de sancionar
lo por promover a los convocantes PRI, PAN y
PRD, como sí han intentado hacerlo cuando ha
hecho alguna mención de Morena. Hazte a un
lado Suiza; para democracia, la mexicana.

Abrazos corcholatosos

RIVALES EN LA pasada elección de jefe de
Gobierno de la Ciudad de México, nuevamente
enfrentados en la próxima selección de candi
dato de Morena a la Presidencia de la Repúbli
ca, Ricardo Monreal hizo una visita a Claudia
Sheinbaum en sus oficinas en el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento. Ya antes el senador
mutante se había reunido con Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López Hernández. Monreal
calificó los encuentros como una reconcilia
ción amigable. "Con los tres he conversado am
pliamente, siempre con una camaradería que
yo reconozco y una amigable charla, comentó.
¿Y Sandrá Cuevas, apá?

Bill Gates, inversión

A PESAR DE que el magnate estadunidense
Bill Gates ha comentado en repetidas ocasiones
que no es un gran bebedor de cerveza, eso no
impide que invierta en un sector de altos rendi
mientos. Esta semana se anunció que el cofun
dador de Microsoft compró 3.76 por ciento de
las acciones de la compañía neerlandesa Heine
ken que poseía Fomento Económico Mexicano,
por 883 millones de euros. No es la primera oca
sión que Bill Gates invierte en México.

Twitterati

Y ASÍ HOY la justicia de México y su infatiga
ble abrazo a la impunidad. Los magistrados
Rolando González Licona, Eduardo Baltazar
Robles y la magistrada Amanda Roberta
García le dan acceso al dinero a la esposa del
criminal #GarciaLuna, anulando la orden de la
Unidad de Inteligencia Financiera. El sistema
de justicia en México está PODRIDO.

Escribe Héctor LFrisbie @HLFrisbie

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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El riesgo de exponerse a
ataques y amenazas ci

bernéticos es cada vez mayor;
se estima que solo en los últi
mos dos años este tipo de deli
to aumentó entre 30% y 50%.
La transformación digital ha
sido a la vez una ventana de

oportunidad y un riesgo para
las empresas.

En 2022, el Centro Nacional de Respues
tas a Incidentes Cibernéticos reportó un au
mento del 142% entre 2015 y 2017; en agosto
del 2022, el director nacional del Comité de
Tecnologías de la Información de Index afir
mó que durante el primer semestre del año
se habían registrado 80.000 millones de
ataques cibernéticos en empresas y organiza
ciones mexicanas.

Las amenazas son muy variadas: destruc
ción y daño físico de los activos, propagación
de distintos virus, Ramsonware (secuestro de
información), Malware (Software malicioso),
Spyware (Software espía), Phisbing (obtención
de información sensible), Pharming (obten
ción de información paulatinamente), Spoo
fing (suplantación), Sniffers (espías en medio
de la red), Sexting (textos sexuales mal utiliza
dos), cibergrooming (corrupción de menores),
social engineering(montajes de información

engañosos), fraudes de la industria de crédito
(PCI), Dos y DDos (Denegación de servicio y
también distribuido), entre otras.

Para evitar afectaciones graves es impor
tante mantenerse actualizado con conoci

mientos y herramientas de ciberseguridad
que permitan: identificar, proteger, detectar,
responder y recuperar la información ante
amenazas y ataques cibernéticos. Garan
tizando esos cinco elementos será posible
mantener la integridad, confidencialidad y
disponibilidad de la información.

Lo anterior implica:

• Asegurarse de que los programas de
software, sistemas e infraestructura estén
actualizados con las últimas correcciones

• Mantener un buen antivirus instalado

en los dispositivos
• Mantener respaldada la información
y mantener una contraseña fuerte para las
cuentas (incluidas las de verificación
de dos pasos)
• La existencia de políticas de tecnologías
de la información al interior de la empresa
• Una política nacional de ciberseguridad
yregulatoria.
Los controles que se requieren en cada empre
sa dependen de la función o giro del negocio
y del valor que se le da a la información y los
equipos que se manejan. En cualquier caso,
lo más importante es establecer procesos y
procedimientos formales de ciberseguridad y
decidir qué salvaguardas utilizar para mante

ner la información y la infraestructura bajo la
tríada CID:

• Confidencialidad — Medidas de acceso
a la información.

• Integridad — Medidas para mantener
la información intacta.

• Disponibilidad — Medidas para que la
información sea accesible en el momento
deseado.

¿Qué primeras acciones pueden implementarlas
empresas en materia de seguridad informática?

1. Establecer una política de seguridad
de la información que incluya: lincamien
tos para la seguridad de la información,
requisitos de acceso a la misma, procesos
para informar incidentes de seguridad,
procedimientos para la toma de decisio
nes, acuerdos de confidencialidad y ética
profesional, entre otras.
2. Identificar el nivel de seguridad deseado
y establecer los controles pertinentes.
3. Crear una cultura de seguridad:
Los empleados deben ser conscientes de la
importancia de la seguridad informática y
entender sus responsabilidades; deben ser
informados sobre los riesgos
y cómo abordarlos.
4. Proporcionar una formación adecuada:
Los empleados deben estar capacitados
para identificar y responder a los riesgos de
seguridad. Esto incluye conocimientos de
los procesos y políticas de ciberseguridad.
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A casi un año de haber sido inaugurado, el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles moviliza actualmente en promedio diario poco más de 6 mil per

sonas, lo cual es un aumento muy considerable (343%) respecto a las 1,422 per
sonas movilizadas diariamente en sus primeros 10 días de apertura.

En tanto que el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México transporta actualmente 129 mil personas
promedio al día, reportando un crecimiento anualizado
de 46%, un volumen que representa 21 veces más de los
pasajeros que registra el nuevo aeropuerto. El mercado ya
dio su veredicto.

El veredicto es que el AIFA, dirigido por el general Isi
doro Pastor, sigue una trayectoria ascendente pues entre
el 21 de marzo del 2022 y a mediados de febrero del 2023
acumuló 11,868 operaciones aéreas y transportó 1,195,687
pasajeros en aviación comercial y muy probablemente, se
acercará a 1.4 millones de pasajeros en su primer aniver
sario con 60 operaciones al día; es un aeropuerto con una
clara vocación regional que atiende una zona con 5 millo
nes de habitantes a su alrededor y que, con las nuevas via
lidades que entroncan al Circuito Exterior Mexiquense y
a la autopista MéxicoPachuca, su radio se expande hasta
un mercado potencial de 10 millones de personas.

En tanto que el veredicto para el AICM, que conduce
el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, es que sien
do el más importante aeropuerto del país, atendiendo los
principales núcleos de demanda del Valle de México, así
como los pasajeros provenientes de los estados para vue
los de conexión. Pese a la saturación de sus dos vetustas

terminales, sigue siendo ampliamente el favorito de los
viajeros y de las aerolíneas.

Los directivos del AIFA estiman que podrán llegar al
punto de equilibrio financiero en 2025, ya sin necesidad

de subsidios que este año serán de 2,600 millones de
pesos, lo cual supone que junto con el negocio de la carga
aérea —que se deberá trasladar del AICM a unas instalacio
nes modernas y bien habilitadas en el polígono de Santa
Lucía— se tendría que ampliar la oferta de vuelos para en
ese año efectuar 180 operaciones diarias y mover 3.7 millo
nes de personas al año.

En tanto que el AICM, pese a la importancia que revis
te para el Sistema Metropolitano de Aeropuertos y para
la conectividad nacional e internacional, padece la one
rosa carga de la deuda de Bonos MexCat —emitidos para
financiar el fenecido NAIM en Texcoco— cuyos intereses
absorben la mayoría de lo captado en la Tarifa de Uso de
Aeropuerto que en2022 sumó 1,544.3 millones de dólares.

El mercado habló y, por ahora, el AICM es el favorito e
insustituible por sus 1,061 vuelos diarios promedio.

Destraba comunicación. Finalmente el ministro Al

berto Pérez Dayán desenredó el entuerto generado a
estados, municipios y a los medios de comunicación, la
entrada en vigor de la primera parte del llamado Plan B
que contempla la Ley General de Comunicación Social
y la Ley General de Responsabilidades Administrativas.
Con la decisión que el ministro tomó el martes pasado —
suspender la aplicación de dichas leyes— dej ó inaplicable
el criterio impuesto de no gastar más del 0.1 por ciento del
presupuesto anual de estados y municipios a su programa
de difusión, una medida que se determinó sin conocer las
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características del mercado. Por lo pronto, el freno a estos
componentes del Plan B disipa cualquier confusión rela
cionada con contrataciones de espacios y permite corregir
afectaciones acumuladas.
El ordenamiento del ministro es contundente: el de

creto se promulgó en el plazo de veda electoral previsto
en el penúltimo párrafo fracción II del artículo 105 de la
Constitución Federal; contiene modificaciones legales
fundamentales y, porque de no concederse, su aplicación
podría causar afectaciones irreparables al sistema demo
crático y a los derechos fundamentales implicados en éste.
¿Así o más claro?

Miguel Hidalgo, infraestructura abierta. Pues la
nueva es que la alcaldía Miguel Hidalgo es la única institu
ción de los tres órdenes de gobierno de la CDMX que par
ticipa en el "Reto de Apertura de Infraestructura Abierta"
organizado por el Inai y México Evalúa que representan
Blanca Lilia Ibarra y Edna Jaime, respectivamente. Con
esto, el alcalde Mauricio Tabe hizo una sólida apuesta en
materia de transparencia a fin de que los vecinos conoz
can cómo se destinan los recursos en obra pública y reafir
mar su compromiso en el combate a la corrupción.

El primer proyecto a transparentar es la continuación
y términos del nuevo edificio de esa alcaldía, mismo que
comenzó en 2012 y que en la administración pasada fue
un emblema de corrupción por el pago de obras inconclu
sas. Tome nota que el Consejo Impulsor de In fraestructura
Abierta convocó a gobiernos e instituciones municipales,
estatales y federales, reto que aceptaron 23 instituciones
de gobierno de 10 entidades federativas, de las cuales la
alcaldía Miguel Hidalgo es la única en toda la capital en
participar en el proyecto de transparencia más ambicioso
de los últimos años.
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POBREZA LABORAL
POR ARTURO DAMM ARNAL

El Coneval mide la pobreza multi
dimensionalmente. Por carencia

de ingresos: no se generan, gracias al
trabajo propio, ingresos suficientes
para satisfacer las necesidades. Por
carencias sociales: rezago educativo;
acceso a servicios de salud; acceso a la
seguridad social; calidad y espacio de
la vivienda; acceso a servicios básicos
de vivienda; acceso a alimentación nu
tritiva y de calidad.

Para superar la pobreza se necesita superar ambas ca
rencias, y la superación de las carencias sociales debe de
pender de la superación de la carencia por ingresos: debe
generarse ingreso suficiente para acceder, gracias a la gene
ración personal de ingreso, no a la redistribución guberna
mental del mismo, a alimentación, atención médica, edu
cación, vivienda y servicios básicos de vivienda adecuadas,
lo cual haría que la seguridad social, en muy buena medida,
saliera sobrando.

¿Cómo andamos, en México, en materia de carencia de
ingresos, la dimensión más grave de la pobreza?

El Coneval acaba de publicar el Infonne Referente a la
Pobreza Laboral, al cuarto trimestre de 2022, pobreza la
boral en la que se encuentran quienes no son capaces de
generar, con su trabajo, un ingreso suficiente para comprar
la canasta básica alimentaria, pobreza laboral en la que se
encontró, al último trimestre del año pasado, el 38.5 por
ciento de la población ocupada, incapaz de comprar, con el

producto de su trabajo (y eso es el ingreso, el producto del
trabajo de cada quien), la canasta básica alimentaria, más
incapaz todavía para superar, de manera autónoma (libre,
independiente, y por lo tanto digna), gracias a la generación
personal de ingreso, no a las dádivas otorgadas por el go
bierno, las otras carencias sociales: atención médica, edu
cación, vivienda y servicios básicos de vivienda.

Durante el primer trimestre de 2020, antes de la rece
sión, el porcentaje de pobreza laboral fue 36.6 por cien
to, que subió a 46.0 en el tercer trimestre de aquel año
(el mayor del que se tenga registro: el anterior fue el del
cuarto trimestre de 2014,45.4), que bajó a 38.3 en el se
gundo trimestre de 2022 (el menor desde que se alcanzó
el máximo en el tercer trimestre de 2020), para terminar
el año pasado, durante el cuarto trimestre, en 38.5 por
ciento, todavía por arriba del 36.6 del primer trimestre
de 2020, antes de la recesión, lo cual quiere decir que la
recuperación en materia de pobreza laboral, si por ello
entendemos volver a estar como estábamos antes de la

recesión, sigue pendiente.
Relacionado con lo mismo, la generación de ingreso,

según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, para
el cuarto trimestre de 2022, del INEGI, entre octubre y di
ciembre del año pasado el 27.89 por ciento de los trabaja
dores asalariados ganaron hasta un salario mínimo (hasta
$260.34 diarios), el 40.23 entre uno y dos salarios míni
mos (hasta $520.68), el 11.84 más de dos y hasta tres (más
de $520.68 y hasta $781.02), el 4.72 más de tres y hasta
cinco (más de $781.02 y hasta $1,301.36), el 1.49 más de
cinco (más de $1,301.36 al día).

El 79.96 por ciento de los trabajadores asalariados (el
68.17 por ciento de la población ocupada) ganaron, en el
cuarto trimestre del año pasado, hasta $781.02 pesos dia
rios, ingreso insuficiente desde muchos puntos de vista.
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Si la basura vale,
deja de ser basura

La Ciudad de México fue laprime
ra en aprobarlay asumirla, ahora
el Estado de México propone ex

pedirlaya nivel nacional sigue endiscusión; me
refiero a la Ley de Economía Circular.
Pasar de una economía lineal a una circular

podría reducir entre 80 y 99 por ciento los de
sechos industriales en algunos sectores, y en
tre 79 y 99 por ciento de sus emisiones, según
el Programa de Naciones Unidas para el Me
dio Ambiente (PNUMA).

La economía actual, la lineal, implica 'to
mar, hacer y desechar', explica un estudio de
Chatham House, La circular tiene un enfoque
'de la cuna a la cuna', "que considera que los
residuos son 'alimentos' para nuevos produc
tos y procesos".
En México generamos más de 127 mil to

neladas de residuos al día, de estos 85% se re
colecta y solo 10% se recicla. Por eso, ocupa
mos el sitio 35 de 38 países en el Global Waste
Index 2022 de Sensoneo.

Asumir que la basura tiene un valor es urgen
te, sobre todo si no queremos perdernos en ella
Para dejar el pensamiento lineal y asumir

la circularidad se necesita un mercado de va

lorización, es decir, "asignar el valor aun re
siduo, con lo cual deja de ser residuo", como
explicó en Milenio Foros Patricia Güereca
Hernández, investigadora del Instituto de
Ingeniería de la UNAM.
Casi 100% de las latas de aluminio se reci

clan en nuestro país y son un ejemplo de eco
nomía circular, dijo el diputado Gabriel Qua
dri, "porque es rentable hacerlo".
LasenadoraXóehitl Gálvez coincidió que

"hay que ponerle valor a los residuos: imagí
nate que tu tambo de suavizante tuviera un
valor, pues lo haces valer", dij o.

Además de las latas, hay otros ejemplos que
replicar: Ecoce halogrado reciclar más de 50%
del PET; Aguascalientes y Monterrey tienen
rellenos sanitarios y del metano producen
energía para la planta de una empresa auto
motriz y el metro, respectivamente. EGADE
del Tec de Monterrey reconoce como caso de
éxito la planta EOSREPARE de CocaCola
Femsa en la que aprovecharon hasta 99% de
los componentes de refrigeradores al final de
su vida útil en más de 57 mil piezas en 25 mil
equipos nuevos.
La Ley General de Economía Circular se

necesita para que no haya solo casos de éxito
aislados, sino una verdadera transición a "no
tener residuos, que es una utopía, pero vamos
hacia allá", añadió Patricia Güereca
Más allá del beneficio ambiental también

hay uno social, porque una economía circular
con un enfoque en la innovación social "puede
reducirla pobreza, promover el desarrollo hu
mano y fomentar patrones de consumo soste
nibles en pro de una sociedad más resiliente e
inclusiva", dice Chatham House.
El mercado de valorización que se abre con

la circularidad puede ser una oportunidad pa
ra disminuir las desigualdadesyante eso ningún
mexicano puede hacerse de la vistagorda ^
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Aeromar: quebrar
no es delito

Ante el cierre de Aeromar, el

Presidente comentó que "fue
una empresa mal administra

da. Son de esos casos donde quiebran las em
presas, pero no los dueños". ¿Siempre deben
de quebrar ambos?
Por supuesto que no. No se les debe exigir

a los dueños de una empresa quebrada res
ponder por sus menoscabos —ya sea con sus
proveedores, sus trabaj adores o con el fisco—
a menos de que hayan incumplido la ley. Por
que quebrar no es delito. Y por el bien de todos
los empresarios, grandesy chicos, más nos va
le que no se convierta en uno.
La postura de responsabilizar alos accionis

tas de Aeromar de sus deudas es sin duda ta

quillera en términos políticos. De entrada, los
daños son cuantiosos: cerca de 7 mil millones

de pesos en deudas y cerca de 600 trabajado
res que perderán su empleo. Pero lo que lo hace
más relevante es que Aeromar, como todas las
aerolíneas del país, es muy visible paralapobla
ción en general. Cualquier noticia relacionada
tiene un gran impacto mediático. Solo hace falta
ver el caso de Mexicana, el cual, a casi 10 años de
su quiebra, sigue dejando de qué hablar. Y el de
Intcrjet, que tambiénhagenerado mucha co
bertura. El gobierno sabe que la quiebra de Ae
romar estágenerando mucho ruidoy quiere ser
visto como sensible ante los afectados.

No tengo idea si se cometieron actos ile
gales en Aeromar, pero me queda claro que
el entorno para las aerolíneas en los últimos

años ha sido terrible. De por sí las líneas aé
reas han sido tradicionalmente un pésimo
negocio. Constantemente entran en quiebra.
Si le sumamos los estragos que causó la pande
miay el aumento en los costos de la turbosina
en los últimos dos años por la invasión de Ucra
nia, esto constituye una receta de fracaso.
No podemos tachar a Aeroméxico, por

ejemplo, de haber estado mal administrada o
haber incurrido en malos manejos y, sin em
bargo, tuvo que entrar en concurso mercantil
el año pasado para reestructurar sus pasivos.
Otras aerolíneas del mundo con equipos di
rectivos de primer nivel estuvieron al borde
del precipicio (o incluso quebraron) a causa
de la pandemiay los altos precios del petróleo.
En otras palabras, que Aeromar haya quebra
do no implica que sus dueños manejaron mal
la empresa o incurrieron en delitos.
Para aquellos que desean que los dueños de

las empresas respondan por deudas (labora
les, bancarias, con proveedores, con el SAT)
en caso de que quiebren, tengan cuidado con
lo que piden, ya que se abrirá una caja de pan
dora. No solo van a ser los accionistas de una

aerolínea quienes serán responsables con sus
bienes personales (cuentas bancarias, casa,
etc.) por algún quebranto, sino tambiénlos ac
cionistas de una miscelánea o de una taquería.
Enfatizo que al tomar esta postura no estoy

absolviendo alosdueñosdeAeromar de respon
sabiüdadeslegales.Notengolos elementos para
hacerlo. Si cometieron delitos, el gobierno tiene
que perseguirlos con todo el peso de laley. Solo
que quede claro, elfracaso no es un delito,
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ECOTECNOLOGÍA
Infonavit rediseña

la hipoteca verde
Nos cuentan que ayer en el
Consejo deAdmimstración del
Infonavit se acordó el redise

ño del esquema Hipoteca Ver
de, uno de sus programas más
exitosos, por lo que los trabaja
dores podrán, a partir de agos
to, equipar sus casas con eco
tecnologías. En el evento estu
vo José Abugaber, presidente
de Coparmex, que pidió más
viviendaparalos trabajadores.

RECONOCIMIENTO

Restaurantes buscan

nivel prepandemia
En la asamblea de la Cámara
Nacional de la Industria Res

taurantera, que preside Ger
mán González, se reconoció el
esfuerzo de los 600 mil mi

croempresarios que generan
70 por ciento del empleo del
sector,porsu trabajo para sacar
adelante a la industria tras la

pandemiayrecordaron el pro
grama de fínanciamiento para
pymes que otorgó Hacienda

AHMSA

Sindicato amaga con
tomar instalaciones

Tras la protesta de600trabaja
dores frente a las ofic inas direc

tivas de Altos Hornos de Méxi

co, que preside Alonso Ancira,
el Sindicato Nacional Demo
crático, dio un "ultimátum". Si
en una semana no pagan los
adeudos de fondo de ahorro,
puntualidad y transporte que
deben desde diciembre, "to
marán las oficinas".

TEQUISQUIAPAN
Regresa la feria del
Toro a Querétaro
Tras dos años de pausa por la
pandemia el pueblo mágico de
Tequisquiapan, Querétaro, re
lanzó la Feria del Toro2023, pa
ra atraer turismo a la localidad.

El municipio tiene tradición de

cría de astados y según el edil,
Antonio Mejía, los proveedo
res están listos para el evento
que se realizará en marzo.

VISITA DEL NAMI

SuKarne presume su
complejo productor
SuKarne, recibió a la presi
dentay directora ejecutiva del
North American Meat Insti

tute, Julie Arma Potts, para
visitar el Agroparque "Inte
gradora SuKarne Lucero", el
complejo productoryprocesa
dor cárnico más grande de Mé
xico para compartir su estilo
único de operación y compro
miso de responsabilidad social.
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Especialistas de TI:
talento atractivo para
los ciberdelincuentes
El ritmo acelerado de la dígitalizacióm en los últimos años
nos mostró que aún tenemos trechas por cenar. Una de
ellas está en el desarrollo de talento especializado y la
formación de las competencias digitales que los profesio
nistas necesitan para desempeñarse en diversas indus
trias, particularmente en la de TI.

El Foro Económico Mundial prevé que los empleos del
futuro tendrán algún elementa tecnológico y que, para
2025, habrá 149 millones de nuevos trabajos digitales en
.áreas corno análisis de datos, aprendizaje automático e
inteligencia artificial, desarrollo de software y, por su
puesto, ciberseguridad. Contar con un talento preparado
será cada vez más valorado y necesario para las empre
sas. Sin embargo, a medida, que éstas sigan inviniendo en
su transformación digital, los ciberdelincuentes también
apostarán por mejorar sus tácticas de ataque con una
prioridad en la mira: los profesionales capacitados.

Recientemente, el equipo de Digital Footprint IntelM
gence de Kaspersky descubrió que los hackers que: hoy
asedian a empresas e instituciones son profesionistas re
clinados en la dark web por grupos cibercriminales. Se
gún nuestros expertos, entre enero de 2020 y junio de
2022, se publicaron más de 220,000 anuncios de trabajo
en esta red. Casi la mitad de ellos (46%) se difundieron en
2020, alcanzando su punto máximo en marzo, posible
mente debido a la calda de ingresos por la pandemia.

En general, los especialistas más solicitados en la da
rknet son los desarrollladores, expertos en realizar ata
ques y diseñadores. Aunque otros perfiles buscadas en
estos espetas tienen que ver con la administración de TI,

varios tipos de ingenierías, analistas, soporte, e incluso
ejecutivos y gerentes de proyectos.

I.i investigación también revela que las tareas de estos
empleos incluyen la, creación de malware y páginas de
phishing, comprometer las infraestructuras corporativas,
piratear aplicaciones móviles y web, entre otras. Los sala
rios ofrecidos a los profesionales rondan entre los $1,300 y
14.000 dólares por mes. Algunos anuncios incluso consi
deran bonos y comisiones por proyectos exitosos, como
extorsionar a una organización comprometida.

La caza de talentos de TI es uno de los temas que se
discuten constantemente en la darknet, por lo que es im
portante que las organizaciones conozcan, los perfiles de
sus potenciales atacantes. Para responder proactivamen
te a los elberataques y mantener la seguridad de su infor
mación, es vital que las empresas conozcan las activida
des, planes e intereses de los ciberdelincuentes. Para ello,
será de gran ayuda ir.cn i torear continuamente la dark
web con múltiples fuentes de información, como las que
ofrecen las herramientas de Inteligencia de Amenazas
Adoptar soluciones de seguridad dedicadas a combatir
ataques complejos permitirá atender los incidentes y mi
nimizar sus consecuencias.

Finalmente, una de las claves fundamentales para
las empresas está en aumentar los esfuerzos de capaci
tación de sus especialistas de ciberseguridad, al mismo
tiempo que evoluciona el panorama de amenazas ciber
néticas, no solo para que puedan atender cualquier ci
berincidente, sino para fortalecer el mercado laboral
formal de la industria.
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Prepararía SEP libros de texto para secundaria,
alarma en CAN IEM y retroceso educativo
No es un secreto el impacto que tuvo la pande
mia en la educación: deserciones, programas
digitales Incompletos y bajo aprovechamiento.

Como siempre e] golpe más severo lo reci
bió el segmento más bajo de la población, sin
computadoras y una TV a distancia que no fur.
donó. Además muchas bajas porque los pa
dres perdieron el empleo.
la respuesta del gobierno de Andrés

Manuel Iopez Obrador quedó lejos al privile
giar la estabilidad de las finanzas publicas, en
vez de implementarun plan de apoyo.

A futuroel bajoniveleducativocobrará fac
tura al desarrollo y será otra arista de la desi
gualdad que hay en el país.

En ese contexto la SEP con Delfina Gome/,

que ahora busca el Edomex, inició el proyecto

de redlseñode los libros de texto gratuitos con
cuestión amientos de los expertos. El asunta
aún estáen proceso.

Sin embargo resulta que muy a la callada
parece que hay planes de ampliar la cobertura
para los textos de secundaria. Si bien no hay
nada oficial y la dependencia de Leticia
Ramírez mantiene a buen resguardo el expe
diente, al interior de la Cámara Nacional de la
Industria Editorial [CANIEM) ya corre la ver
sión al respecto.

Para las firmas agrupadas a esa cámara que
preside Hugo Setzer el asunto es de lo más que
relevante. Ellos editan anualmen te al menos S

libros por materia. Hay 28 editoriales involu
cradas y se habla de una derrama de alrededor
de1.500 mdp.
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Según esto la intención es tener lisios los
nuevos libros pronto para; que puedan entre
garse en el próximo periodo escolar que ini
cia en agosto. Para ello deberá entregarse a la
Conaliteg de Victoria Gillén Alvarez a más
tardar en abril.

Cubrir los programas de secundaria con
un salo libro, sera un paso atrás en la ense
ñanza. Vaya ni enChina, queesun paissocia
lista se da algo así. Hay evidentemente un
trasfondo político que busca orientar el pen
samiento de los muchachos, pese a que se
afecte su desempeño. Pára la industria edi
torial será un íuertegolpe. De por síeie negó 
cío aún no remonta los niveles de producción
y ventas del 2019.

Asíquealarmaenelámbitodeilibro.

EVALUARÁN EL MARTES RUTA
DE LANUEVALEYDELAGUA

El martes próximo estará con el Consejo
Consultivo del Agua el diputado Rubén
Muñoz presidente de la Comisión de Recur
sos Hidráulicos. Habrá comisidnejecutiva en
ese organismo que preside Raúl Rodríguez
Márquez. Seplaticará de la ruta legislativa de
la nueva Ley General del Agua que quedó
pendiente, pese a la reforma constitucional
del 2012 en donde se postuló el derecho hu
mano al agua. El tema es de mucho interés
para las empresas. El año pasado el as unto se
desinfló.

COPARMEX CDMX CONVENIOS
Y PIDEN A ZÚÑIGA REELEGIRSE
Ayer Coparme» CDMX que preside Armando
Zúñip firmó un par de convenios de colabora
ción Uno con la CANIEM de Hugo Setzer y otro
con elTEC CDMX vía el titular de la Escuela de

Negocios Jaime Martínez Roules Porciertoque
ahí mismo los presentes propusieron a Zúñiga
Salinas seguir adelante para otro periodo al
frente del organismo De ser asi se reelegirla
para su cuarto año, aunque las elecciones y
asamblea serán en julio.

INCERTIDUMBREEN2023Y
EXPECTATIVAS DIVERSAS PARAPIB

la incertidumbre define el momento actual

de la economía, Y es que hay muchas varia
bles por resolver. De ahí las diferencias entre
los expertos con respecto al crecimiento del
I'IF? según la encuesta de Citibanamx que lie
va Manuel Romo. Bursamétrica hasta

visualiza una caída del 1% para este 2023,
mientras que BofAo BNP Pa ribas están por un
avance de sólo0.3%.Banorte,CI Banco y San
tander están en otro extreme con 1.5%. El pro
medioestá enl G'%y el IMEIcon Mario Correa
en Estudios Económicos se ubico en 1,2%, Co
mo Quiera año comp licad o.
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na de las obras que mejor
podría redondear la inte
gralidad operativa del Aero
puerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA), la extensión
del Tren Suburbano para
llegar ah i c'csíc Buenavis

ta, sigue siendo un escollo que el gobierno
federal no ha resuelto para darle velocidad a
ese ecosistema aeroportuario. Al AIFA le hace
mucha falta ese ramal, y su demora repre
senta un severo retraso al posicionamiento
internacional que podría lograr.

Los dos problemas más graves son el fi~
nanciamiento, que causó irritación en algunos
círculos militares que operan al interior del AIFA
desde 2022. Ya en octubre pasado el periodista
Emmanuel Carrillo reportó en Forbesqueun

crédito por 13 mil millones de pesos no había
sido liberado, poniendo en duda la culmina
ción oportuna de la obra. Ayer, cuatro meses
después de aquella información,
Carrillo reportó que Banobras
finalmente liberará un crédito a

fondo perdido de cinco mil mi
llones para que no se detenga
la obra, algo que confirmó el di
rector general del banco, Jorge
Mendoza. En total se requieren
unos 25 mil millones para con
cluir el proyectoy habilitar la operación del tren.

Pero los desafíos no terminan ahí. A prin
cipios de este año la SICT, de Jorge Ñuño,
ejerció su derecho a expropiar 137 mil me
tros cuadrados, por causa de utilidad pública,
en terrenos de los municipios de Tultepec,

Tultitlán y Nextlalpan. En estos lugares han
surgido protestas c!e vecinos y propietarios
que han denunciado "mala planeación", so
licitando que algunos tramos del tren sean
elevados para evitar dividir físicamente a las
poblaciones. Ayer el portal especializado
InfoTransportes reportó que "ya se liberaron
los permisos correspondientes", según habría
informado el propio Ñuño.

Esta obra será fundamental para que el AIFA
tome renombre más allá de las rutas e itinera

rios que abrirán las aerolíneas. Un aeropuerto
de esta envergadura es un ecosistema, no
sólo una terminal aérea. Pero la problemática
reciente está elevando la probabilidad de que
este tren no entre en operación este año, como
deseaba el Presidente. Su puesta en marcha
podría demorarse hasta la elección o la llegada
del nuevo gobierno en 2024, lo cual restaría
todavía mucha operatividacl a la obra insignia
ele Andrés Manuel López Obrador. Veremos

BURÓ DE CRÉDITO
El hackeo al Buró cíe Crédito re

velado ayer por la Comisión Na
cional BancariaydeValores, de
Jesús de la Fuente Rodríguez,
exhibe la urgencia de contar con
nueva legislación queobliguea
las entidades que resguardan

datos a revelar públicamente las vulnerabi
lidades y episodios de información de la que
son sujetos. Esto es una guerra cibernética.

Su puesta en
marcha podría
demorarse hasta

la elección
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Casa Cuervo fue reelecta por unanimidad del
gremio tequilero para presidir ¡a Cámara Nacional
de la Industria Tequilera para el periodo 20232024

sta semana, la juez de Control del Distrito
Judicial de Tlalnepantia, Perla Yunnuen

| j Fernández, tendrá la posibilidad de im
partirjusticia en el caso del presunto frau
de inmobiliario en el que incurrió Jacobo
Kurejwowski Saba, también conocido
como Jacobo Kurzon, hermano de Jaime

Kurejwowski Saba, accionista de la firma Kosher; famosa
cadena de abarroteras entre la comunidad judía del país.

El caso data de 2G15, cuando Jacobo Kurzon, que fungía
como presidente vecinal de cambio de uso de suelo en Teca
machalco, compró la propiedad de Fuente de la Juventud 67 a
Bertha Flores Paleo, quién había fallecido 12 años atrás. Una
vez que se hizo del inmueble, edificó, mediante el arquitecto
¦ablo Durst Mandelbaum, siete departamentos que comer
cializó y hoy sus propietarios viven en total incerticlumbre.

En julio de 2015, Kurzon ya se había acercado al notario
Ignacio Morales Lechuga con la intención de adquirir el
inmueble, pero le fue notificado que la dueña del mismo murió
en 2003 y que, por ende, se incurriría en un grave delito. Luego
de la compra la fallida, reapareció con una escritura sobre el
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mismo inmueble a nombre de su se

cretaria, Ana Luisa Flores Ramíre:
Dicho documento se presume que
es apócrifo. Pese a todas las irregu
laridades, la Fiscalía Especializada de
Robo con Violencia y Patrimoniales de
Cuantía Mayor, a cargo de José Luis
Abrego Valclez y el MP, Brandon
Hernández, determinó el no ejercicio
de la acción penal.

El principal afectado y único heredero de la propiedad,
Michel Issa Sarquis, imputó la decisión y se abrió la Carpeta
97/2021 que esta semana llevará a cabo la audiencia para
revisar la resolución.

El caso está bajo la lupa del Poder Judicial del Estado de
México, ya que ha llamado la atención el poco cuidado y
poca diligencia que ha existido en el manejo de la carpeta
de investigación a cargo de la Fiscalía y de otras instancias,
como la del notario de Tlaxcala que escrituró la propiedad
de la dueña difunta o del probable contubernio entre el MP
Brandon Hernándezy Jacobo Kurzon para protegerlo como
parte de un cartel inmobiliario dedicado a fraudes. Al tiempo.

LA RUTA DEL DINERO

La Auditoria Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) también
encontró irregularidades en la gestión de Manuel Hernández
Badillo,enel municipio de Tula por 60.9 millones de pesos a la
cuenta pública y donde figura la compra de colchones a dam
nificados por las lluvias de 2021 y compras de medicamentos
con incumplimientos en los procesos de licitación. El equipo
de Hernández tiene 20 días para aclarar esos gastos... Casa
Cuervo fue reelecta por unanimidad para presidir la Cámara
Nacional de la Industria Tequilera para el periodo 20232024,
en la persona de Luis Fernando Félix Fernández, CEO de
esa firma para Estados Unidos y Canadá. Esa cámara busca
promovery defenderá! tequila en los mercados internacio
nalesy partir de su Denominación cleOrigen.

El caso está

bajo la ¡upa del
Poder Judicial

del Estado de
México
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Prepararía SEP libros de texto para secundaria,
alarma en CANIEM y retroceso educativo
No es un secreto el impacto que tuvo la pande
mia en la educación: deserciones, programas
digitales incompletos ybajoaprovechamiento.

Como siempre el golpe más severo lo reci
bió el segmento más bajo de la población, sin
computadoras y unaTV a distancia que no fun
cionó. Además muchas bajas porque los pa
dres perdieron el empleo.
La respuesta del gobierno de Andrés

Manuel López Obrador quedó lejos al privile
giar la estabilidad de las finanzas públicas, en
vez de Imple mentar un plan de apoyo.

Afuturoel bajo niveleducativocobrará fac
tura al desarrollo y será otra arista de la desi
gualdadque hay en el país.

En ese contexto la SEP con Del tina Gómez,

que ahora busca el Edomex, Inició el proyecto
de rediseno de los libros de texto gratuitos con
cuestionamientos de los expertos. El asunto
aúnestáenproceso.

Sin embargo resulta que muy a la callada
parece que hay planes de ampliar la cobertura
para los textos de secundaria. Si bien no hay
nada oficial y la dependencia de Leticia
Ramírez mantiene a buen resguardo el expe
diente, al Interior de la Cámara Nacional de la

Industria Editorial (CANIEM) ya corre la ver
sión al respecto.

Para las firmas agrupadas a esa cámara que
preside H sigo Setzer el asunto es de lo más que
relevante. Ellos editan anualmente al menos 5

libros por materia. Hay 28 editoriales Involu
cradas y se habla de una derrama de alrededor
del,500mdp.

Según esto la intención es tener listos los
nuevos libros pronto para que puedan entre
garse en el próximo periodo escolar que ini
cia en agosto. Para ello deberá entregarse a la
Conallteg de Victoria Gillén Alvarez a más
tardar en abril.

Cubrir los programas de secundaria con
un solo libro, será un paso atrás en la ense
ñanza. Vaya ni enChina. queesun palssocia
lista se da algo asi. Hay evidentemente un
trasfo ndo político que busca orientar el pen
samiento de los muchachos, pese a que se
afecte su desempeño. Para la industria edi
torial será un fuerte golpe. De por si ese nego
cio aún no remonta los niveles de producción
y ventas del 2 019.

Así que alarmaen el ámbito del libro.

EVALUARÁN ELMARTES RUTA
DE LA NU EVA LEY D EL AGUA

El martes próximo estará con el Consejo
Consultivo del Agua el diputado Rubén
Muñoz presidente de la Comisión de Recur
sos Hldrá ullcos. Habrá comisión ejec utiva en
ese organismo que preside Raid Rodríguez
Márquez. Se platicará de la ruta legislativa de
la nueva Ley General del Agua que quedó
pendiente, pese a la reforma constitucional
del 2012 en donde se postuló el derecho hu
mano al agua. El tema es de mucho interés
para las empresas. El año pasado el as unto se
desinfló.

COPARMEX CDMX CONVENIOS
YPIDENAZÚÑIGAREELEGIRSE

Ayer Coparmex CDMX que preside Armando
Zúfiiga firmó un par de convenios de colabora
ción. Uno con la CANIEM de Hugo Setzer y otro
con elTEC CDMX vía el titular de la Escuela de

Negocioslaime Martínez Rotiies. Porclertoque
ahí mismo los presentes propusieron a Zúñiga
Salinas seguir adelante para otro periodo al
frente del organismo. De ser asi se reelegirla
para su cuarto año, aunque las elecciones y
asamblea serán en julio.

INCERTIDUMBREEN2023Y
EXPECTATIVAS DIVERSAS PARA PIB
La incertid timbre define el momento actual

de la economía. Y es que hay muchas varia
bles por resolver. De allí las diferencias entre
los expertos con respecto al crecimiento del
PIB según la encuesta de Qtibanamx que lle
va Manuel Romo. Bursamétrlca hasta

visualiza una calda del 1% para este 2023,
mientras que Bof A o BN P Parlbas están por un
avance de sólo0.3%. Banorte, CIBanco y San
tander están en otro extremo con 1.5%. El pro
medio está en 1.0% y el IMEE con Mario Correa
en Estudios Económicos se ubicó en 1.2%. Co

mo cjuiera año complicado.

@agullar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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LA POBREZA AUMENTA...

CARLOS LOPEZ JONES

A pesar de que el Presi
dente López Obrador ha
señalado que su priori
dad es el combate a la

pobreza, lo cierto es que
la misma sigue en aumento según las
cifras oficiales del CONEVAL, aún

con la entrega de apoyos y pensiones
México es de los pocos países en

el mundo que mide la pobreza de
manera multidimensional. La mayor
parte de los países mide la pobreza
por ingreso, antes era 1 dólar diario y
hace poco se subió a 2 dólares dia
rios; es decir, 40 pesos diarios, lo que
equivaldría a tener ingresos en Méxi
co por debajo de 1,200 pesos men
suales. Todos los que ganen por enci
ma de esa cifra no serian pobres y
quienes ganen por debajo de esa ci
fra, serian pobres de acuerdo a esa
medida

En México se creó el CONEVAL

para medir la pobreza y evaluar los

programas sociales y ai mo afectan el
combate a la pobreza. Para el CONE
VAL una persona vive en pobreza
extrema si sus ingresos mensuales
no le alcanzan para comprar una ca
nasta alimentaria, cuyo costo en
enero de 2023, en el campo fue de
1,644 pesos y en la ciudad 2,143.72
pesos. Esta linea varia cada mes y se
actualiza acorde a la inflación. El

CONEVAL estima que en México el
10% de la población vive en pobreza
extrema; es decir, alrededor de 12.8
millones de mexicanos, situación
que ha empeorado en los últimos 4
años, ya que en 2018 esa cifra era de
7.0% u 8.5 millones solamente

Ahora bien, si sumamos a la Ca
nasta Alimentaria otros bienes y ser
vicios, una persona deberla ganar
por lo menos 4,275 pesos al mes en la
ciudad y 3,074 en el campo para po
der sobrevivir, de acuerdo con las es
timaciones del CONEVAL.

CONEVAL también hace otras

mediciones de la pobreza. Asi, ade
más de la pobreza extrema, 23.7% de
los mexicanos son "vulnerables por
carencias sociales", 8.9% es "vulne
rable por ingresos" y solamente el
23% ni es pobre, ni es vulnerable.
Una persona tiene carencias sociales
cuando no tiene acceso a servicios de

salud, o no tiene seguridad social, su
vivienda es muy pequeña y no están
divididas las recámaras, o la vivien
da no tiene los servicios básicos co

mo agua, luz, drenaje
Si pensamos en una familia de

cuatro integrantes, el ingreso míni
mo deberla rondar los 12,000 pesos
mensuales para salir de la pobreza.
Por ello, los apoyos e incl uso las pen
siones para adultos mayores de
2,400 pesos mensuales, no hacen
que las personas salgan de la pobre
za y la misma sigue en aumento

La mejor forma de salir de la po
breza es que el gobierno de los in
centivos necesarios para que las em
presas generen empleos y asi más
personas salgan de la pobreza en los
próximos años. De acuerdo con las
cifras oficiales del CONEVAL, quie
nes trabajan en la informalidad, ga
nan 30% menos, que quien trabaja
en empresas formales, además de
tener acceso a servicios de salud y
seguridad social, lo que no ocurre en
los empleos informales

La pobreza se vence con empleos,
no con apoyos del gobierno
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Señales financieras
¿El superpeso es anuncio de recesión?
Benjamín Bernal
GPS FINANCIERO. El índice bursátil se cae, estuvo el

tunes en 54,049 unidades y cierra 52,547, o sea 2.64%
menos, lo que manda un mensaje, hay que estar aten
tos a su comportamiento las siguientes semanas y me
ses. El cete da un brinco (11.07% la de 28 dias) y no se
cumple el punto de vista de que se iba a separar de
las decisiones de la FED, o más bien, si se separó, pero
duplicando la cifra, ya que subió .25. Es interesante la
decisión porque sigue siendo una tasa muy atractiva a
los inversores internacionales muy grandes, que están
invirtiendo en mercado de dinero. 5on los llamados ca
pitales golondrinos que pueden volar rápidamente al
olfatear riesgos políticos o financieros.
El superpeso sigue intentando batir records, 18.80 a

19 y tantos se vende, dependiendo institución y mon
to.

El euro cotiza en 19.62 y el petróleo WTI en 79.83 La
gasolina sigue subiendo en México al eliminarse otra
porción del IEPS (impuesto a los hidrocarburos)
REBASANDO. Cuando no estuvo firme la economía y

además iban para abajo las variables, subía el Indice de
precios y cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores.
Ahora que se muestra firme la economía empieza a te
ner vaivenes. ¿Es que saben algo los grandes inversio
nistas que nosotros no? Sólo el PIB se discute si podría
ser influenciado por una recesión global y se pronos
tica: Banxico de 1 a 1.5% El FMI 1.7%; Banco Mundial
0.9% BNP .3%; Banamex 0.9%; Instituto de Ejecutivos
de Finanzas 1.5%, OCDE 1.6%, Multiva 1.8%; SHCP 3%.
Con inflación de 7.91% la más alta en 22 años. Lo más
probable es que menos del 1% sea finalmente la ra
zonable. El PIB mide la totalidad de productos y ser
vicios de una economía, nada que ver con la creación
de empleo, que sigue siendo modesta, a pesar de que
la población sigue en aumento y la que busca empleo
sigue creciendo.
VEA SU MAPA. La tasa de inflación mide la evolu

ción de precios, la subyacente permite hacer una me
dición a corto y medio plazo, comparando un mes o
un trimestre con otro, o sea nos indica para dónde va.
La subyacente es de 8.45% así que sería de esperarse
continúe para arriba.

AMBAR. No confundir la tasa de desempleo (por
ahí del 3%), consideran empleado a quien gana una
cantidad muy pequeña (no salario mínimo); contra la
desocupación que es más alta, porque mide a las per
sonas que aun buscando empleo no lo encuentran y
no ganan nada.
Hay que unir el crecimiento en el PIB con los índices

del desarrollo humano (IDH). "México, aunque se man
tiene dentro del grupo de países con un IDH alto, el in
dicador se redujo de 0.779 antes de la pandemia a 0.758
en 2021 (una reducción de 2.7%), lo que implica un re
troceso de 9 años, ya que este era el IDH en 2012". Así se

entiende mejor la evolución de un país, la esperanza de
vida, la educación (tasa de alfabetización, tasa bruta de
matriculación en diferentes niveles y asistencia neta) e
indicadores de ingreso per cápita.

CRASH. Una pregunta sin respuesta es el por qué
y para qué de las reformas que se aplicaran al INE, si
es una institución que ha organizado las elecciones
donde han existido cambios sustanciales de partido
en el poder del 2000 a la fecha. Esto viene a cuento
porque se publicó el libro "La democracia no se toca"
cuyo autor es Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, des
cribe su contenido la casa editorial como "Este libro
es la herramienta para que la ciudadanía conozca y
defienda sus derechos en materia electoral alcanza
dos históricamente. SIN INE NO HAY DEMOCRACIA,
SIN DEMOCRACIA NO HAY LIBERTAD. Este libro es la
herramienta para que la ciudadanía conozca y de
fienda sus derechos en materia electoral alcanzados
históricamente.

DESVIELADO. ¿Hay analfabetismo electoral? Cree
mos que si. Porque las encuestas a mano alzada difí
cilmente podrían ser consideradas democráticas.
¿Todo esto tiene que ver con la economía? claro

que si, porque si evoluciona el ser humano hacia su
crecimiento podrá pagar impuestos y reclamar ser
vicios del Estado a cambio. Porque quienes viven del
subsidio o esperando alguna ayuda generalmente no
aportan ninguna tributación a las arcas públicas. Y
con plenos disfrute de la vida.
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La tasa de los Cetes que estamos pagando a los
inversionistas extranjeros y nacionales es de 11.05%;
pero, la de los créditos es:Tarjeta 40% (promedio) más
barata 30%, más cara 100%; Préstamos personales
45%, automotriz 18%.

Cuánto le paga a ud. Un banco por su inversión de
100 mil pesos: por ahí del 9% al 10%

ZONA DE NIEBLA. Previenen contra las altas tasas
de interés en los libros de macroeconomía: refleja
estancamiento, o sea recesión. La inversión en nue
vas empresas se contrae. La inversión financiera se
incrementa. El consumo global e individual se frena,
el ahorro crece y se evita el crédito. Esto es a nivel in
ternacional, ¡ocalmente el costo de las tasas de inte
rés pagadas a los inversionistas locales y extranjeros
es costo directo de las arcas públicas.

CRASH. Divorcios: 2011 por cada 100 matrimonios
hubo 16 divorcios; en 2015 esta cifra se elevó a más
de 20 divorcios, en 2019 por cada 100 matrimonios se
registraron 32 divorcios, en 2020 por la pandemia de
COVID, disminuyó a 28, pero en 2021 se volvieron a
incrementar, por cada 100 matrimonios ocurrieron 33
divorcios. Los jóvenes no quieren casarse ni contraer
compromisos, esto es un problema social. Como hay
un problema no atendido con los niños que quedaron
huérfanos por el COVID y las personas que perdieron
a la pareja que producía el ingreso. Y eso afecta una
economía.
"Si no te equivocas de vez en cuando, es que no lo

intentas"Woody Alien, cineasta
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Mercado de EU sigue impulsando a Gruma

Gruma mantuvo una tendencia de

crecimiento al 4T22 con ingresos por
1,557 millones de dólares (mdd) de
bido al crecimiento del volumen de

ventas, principalmente en Estados Unidos que
registraron ingresos por 890.7 mdd, un 29%
más en términos anuales yrepresentó 57.2%de
los ingresos totales.
El volumen de ventas aumentó 3% anual a

1,116 mil toneladas métricas, impulsado prin
cipalmente por la división de los Estados Unidos
yGIMSA.
Sin embargo, el costo de ventas aumentó 25%

anual a 992.4 mdd por el impacto de costos de
materia prima en todas las divisiones, costos de
energíaycombustible, así como mayores costos
laborales en Estados Unidos. Aun así, el costo de
ventas mejoró a 63.7% de los ingresos vs. 64.3%
del mismo trimestre del año anterior.

Al 4T22 Gruma registró una utilidad neta de
112.6 mdd o 28% más que el mismo trimestre
del año pasado. En términos acumulados en

todo el 2022, la empresa obtuvo una utilidad
neta de 808.8 mdd equivalente a 10% más que
el año anterior.

Finalmente, la deuda de Gruma subió 5%
anual a $ 1,981 mdd millones debido al financia
mientode capital de trabajo. Aproximadamente
68% de la deuda de Gruma estaba denominada
en dólares.

Hay que recordar que el 11 de octubre de
2022, Gruma, llevó a cabo una exitosa oferta
pública de Certificados Bursátiles de Largo Plazo
en el mercado local de deuda por la cantidad de
$4,500 Millones de pesos, a un plazo de 5 años
y devengando intereses a una tasa anual igual a
TIIE a 28 días más 29 puntos base, y los recursos
de esta colocación fueron utilizados para refi
nanciar deuda de corto plazo.

CATEGORÍA 1 EN LOS PRÓXIMOS SEIS
MESES: VOLAR1S.

En los próximos seis meses, México podría re
cuperar la Categoría 1 en seguridad aérea que
otorga la Administración Federal de Aviación
de Estados Unidos (FAA, por sus siglas en in
glés), adelantó Enrique Beltranena, presidente
ejecutivo de Volaris, en el marco de su reporte
del cuarto trimestre del 2022, pues, dijo, sólo
quedan diez hallazgos por ser resueltos para que
México solicite una nueva auditoría.

En enero pasado, Jorge Ñuño Lara, secretario
de Infraestructura, ComunicacionesyTranspor

tes (SICT), sostuvo reuniones en Washington
con las autoridades de la FAA, acordándose un
ejercicio de asistencia técnica, el cual ocurrió la
semana del 6 al 10 de febrero y, derivado de ello,
se habría solicitado la auditoría para recuperar
la Categoría 1, lo cual Ñuño Lara estimó que
sería entre abril y mayo.
¿BIENESTARCONELREYDELALIMPIEZA?
Ya habíamos comentado de los requisitos "poco
práctico" que la Secretaría del Bienestar, a través
de su Dirección de Recursos Materiales Aidée

Ángeles Arroyo, solicitó en el proceso No. IA20
411020000999N32023 para la contratación
de servicios de limpieza de sus oficinas, en donde
piden certificados en materia de seguridad e hi
gieneylavigilanciadecumplimientoennormati
vidadde seguridad en el trabajoque nocompeten
a trabajadores de aseo y mucho menos forman
parte de los establecidos en el contrato marco.
Pues recientemente se dieron a conocer las

respuestas a las preguntas de los interesados en
donde el subdirector de Comités y Contratación,
Christian Alan González Carmona, se abstuvo
de responder el 90% de los cuestionamientos
argumentando parámetros jurídicos. El sector
continúa en la misma: que más bien se trata de
un traje a la medida para empresas ligadas al
Rey de la Limpieza, José Juan Reyes Domínguez,
las cuales curiosamente sí cumplen con dichos
requerimientos.
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Los nuevos liderazgos de América Latina

Es posible que para una masa numerosa
de feligreses del presidente Andrés
Manuel López Obrador sea incom
prensible que él, su régimen y su par

tido político no sean de izquierda, sino más
bien partidarios de una autocracia nacional
populista.
Pero esa diferencia importante, que no pasa

desapercibida para los grupos de la verdadera
izquierda en México, cada día se hace más evi
dente en el mundo.

No es solo una discusión de la política inter

na que López Obrador apoye abiertamente al
presidente ruso, Vladirnir Putin, y que reciba de
manera abierta el agradecimiento de Moscú por
la oposición de la 4T al envío de armamento ale
mán para la defensa de la soberanía ucraniana.
Está presente en los medios de diferentes

partes del mundo la manera como el presidente
de México recibe al dictador cubano, Miguel
DíazCanel. Sí pasa de noche que se atreva el
Presidente a entregarla máxima condecoración
nacional al representante de un Gobierno que
mantiene a su población oprimida, pero vaya
que llama la atención que López Obrador se asu

ma como el vocero de una campaña internacio
nal para defender a Cuba del bloqueo comercial.
Y ahora, lo que acaba por ubicar al régimen

mexicano en una posición extrema es ese apo
yo explícito a la dictadura del matrimonio de
Daniel Ortega y Rosario Murillo en Nicaragua.
El parteaguas en América Latina llega de

forma definitiva con la dictadura nicaragüen

se. Mientras un día López Obrador se va a de
sayunar para no hablar del dictador y al día
siguiente da una maroma retórica en torno a
esa dictadura centroamericana, el presiden
te chileno, Gabriel Boric, de izquierda, llama
dictador a Ortega y el presidente argentino,
Alberto Fernández, de izquierda, abre la puerta
a los expatriados sin condiciones.
Hacia el sur, el régimen de López Obrador no

tiene una figura de liderazgo entre las naciones
democráticas gobernadas por la izquierda.
Y hacia el norte, México conserva el lugar

que se labró durante décadas como socio co
mercial de Estados Unidos y Canadá. Pero ante
esos dos países el régimen mexicano sí genera
desconfianza.

Hoy los estadounidenses ya leen en sus dia
rios y ven en sus pantallas historias de cómo

México podría tener un giro hacia un sistema
no dictado por las bases de la democracia y eso
pesa tanto como el hecho de que ubican a este
país como origen del tráfico de las drogas que
matan a millones en aquel país.
Hay que atender a las señales de la propia

Casa Blanca cuando se trata de reconocer un

liderazgo político regional.
En el norte, el presidente Joe Biden recibe al

mandatario de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva
personalmente en la puerta desucasay hablan
de temas comunes como el cambio climáti

co y las energías renovables. El trato a López
Obrador en Washington el verano pasado fue
diametralmente opuesto.
Y en el sur, los gobiernos de izquierda fes

tinaron el final del populismo en Brasil y en
cumbran a Lula como un líder natural entre las

democracias de la región.
El común denominador para ese recono

cimiento tanto en el norte como en el sur es el

respeto a la democracia, independientemente
de la ubicación política.
Claro que Maduro, Ortega, DíazCanel, López

Obradory hasta Putin podrían tener otros datos.
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Gente detrás del dinero

Tsunami de amparos vs
prohibición del cigarro

1 n la historia judiEicial el país no se
i había visto tal

cantidad de amparos in
terpuestos por diversas
entidades, empresas y
personas contra alguna
disposición oficial como la que se está presen
tando contra el Reglamento de la Ley General
para el Control del Tabaco con que el subsecre
tario de salud Hugo López Gatell prohibe los es
pacios para fumar en restaurantes y bares así
como obliga a que se oculte a la vista de las per
sonas en los establecimientos comerciales: su

man más de 3,200 amparos los interpuestos en
los diferentes tribunales de lo civil y mercantil de
todo el país... y siguen sumando pues la fecha
límite para presentarlos es el día de mañana, 24
de marzo.

Cadenas como Walmart, que aquí lleva Guil
herme Loureiro o cadenas como Oxxo de José

Antonio El Diablo Fernández interpusieron sus
recursos legales en contra de una medida que
además de atentar contra la libertad de las per
sonas y afectar diversas actividades económi
cas, también resulta anticonstitucional por que
la Secretaría de Salud se brincó lo que en abril
del 2022 aprobó la Cámara de Diputados. Mu
chos de los amparos vienen de integrantes de la
Cámara Nacional de la Industria Restaurantera

y de Alimentos Condimentados, que encabeza
Germán González, así como la Asociación Na
cional del Pequeño Comercio que lidera Cuau
htémoc Rivera.

Y es que para los restauranteros implica un
daño directo a la infraestructura que edificaron
para crear espacios para fumadores, pero tam
bién por que impacta directamente sobre la fac
turación que realizan pues aquellos que gustan
de cigarros, vapeadores, pipas o puros, no po
drán recibir servicio de alimentos y/o bebidas.
Vaya, las mesas "Terrazas para Fumadores" de
jan en promedio un ticket de consumo 25% en
promedio mas alto que aquellas mesas donde
sólo se sirven alimentos y bebidas. Para el pe
queño comercio significa ocultar la mercancía

que representa hasta una quinta parte de sus
ventas, y que además es el detonador de otras
ventas como son bebidas alcohólicas y no al
cohólicas. También les afecta en cuanto impli
ca deshacerse del mobiliario de exhibición de

productos de tabaco... y quedar expuestos a la
competencia del comercio ilegal que, sin ningún
empacho, exhibe abiertamente sus mercancías
(mucha de ella ilegal, robada, de contrabando o
piratas) sin que exista autoridad local o federal
que les impida hacer esa vendimia en paraderos
de autobuses, de Metro oTianguis.

REBAMBARAMBA LEGAL

Como los amparos están dispersos en todo
el país, podría darse el resultado a favor de los
quejosos en alguna localidad... pero en otra
no. Ello crearía el riesgo de un gran desorden
pues mientras en algunas ciudades se podría
fumar y exhibir los tabacos, en otras, incluso
vecinas, que no sea así, generando condicio
nes de competencia desigual entre comercios,
restaurantes y bares.

Cabe, sin embargo, la posibilidad de que los
primeros amparos yo otorgados, incluyendo e
que obtuvo Oxxo, genere la jurisprudencia que
alinea los fallos en el mismo sentido: suspender
la aplicación de una medida de claro corte pro
hibicionista que resulta violatorio de diversos
aspectos constitucionales.

Pero además de ilegal, ese el reglamento
resulta hipócrita en manos de un gobierno hoy
se dice preocupado por la salud cuando ha pro
vocado el desbasto de 30% de medicamentos y
vacunas en hospitales públicos (como es sabido,
escasean desde medicamentos para salud men
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tal, paliativos del dolor, contra la diabetes así
como analgésicos) pero además quema com
bustóleo a mansalva para generar electricidad...
una quema que tiene impactos mucho más se
veros sobre la salud de los habitantes de gran
des ciudades que todos los fumadores juntos.

Ese prohibicionismo bien puede definirse
como Fascismo Sanitario pues se impone sobre
la voluntad de los individuos, ignora los man
datos del poder legislativo, además de violen
tar el debido proceso al ignorar olímpicamente
las cientos de opiniones vertidas en la consulta
efectuada el año pasado la Comisión Federal de
Mejora Regulatoria, donde expertos en salud,
médicos, comerciantes y empresarios expresa
ron modificaciones apegadas a ley.

FAA BATEA COCHUPO AÉREO
No está usted para saberlo ni yo para con

tarlo, pero que la Federal Aviation Administration

bateó una propuesta que algunos acomedidos
funcionarios de Andrés Manuel López Obrador
hicieron a los representantes de la agencia a car
go de Billy Nolen: abrimos de puerta en puerta
los cielos de México al permitir el cabotaje en
México, a cambio de obtener a la brevedad la
Categoría 1 de la autoridad aérea mexicana. Por
supuesto que los funcionarios de la FAA se sin
tieron ofendidos, pues entendieron esa propues
ta como una especie de soborno y un desprecio
a sus capacidades técnicas y mandato de ley
para mantener la seguridad en el espacio aéreo
estadounidense.

Así que la propuesta cayó por su propio peso
pues tampoco fue avalada por la Secretaría de
Infraestructura Comunicaciones y Transportes
que lleva Jorge ISluño, misma que trabaja a mar
cha forzadas y con un presupuesto mínimo
para lograr la ansiada Categoría 1.
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Glifosato, otra vez en la agenda de México y EU
I tema del glifosato está,
nuevamente, entre las
principales noticias dé
nuestro sector, ante las

diferencias expuestas
entre, las autoridades fie

México y Estados:luidos
sobre el uso de esta sustancia presente
en la mayoría fie los herbicidas y que
permite controlar la maleza, esa hier
ba que roba agua, luz y nutrientes a
los cultivos.

Por lo pronto, sabemos qué otras
instituciones públicas trabajan en el
tema como él Colegio de Postgradua
dos y las universidades Autónoma
Chapingo, la l X \\l y Hermanos Esco
bar, además del Instituto Nacional de
Investigaciones Eores)ales, Agrícolas y
Pecuarias (INIEAP).

El propio secretario fie Agricult ura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, ha.

destacado la importancia de encontrar
alternativas viables {eficientes, sosten
ni bles y rentables para el productor)
en el control fié estas malezas, plaga,s
y enfermedades. Lo importante es no
afectar la productividad de nuestro
campo ni dar un paso atrás en el ca
mino hacia la seguridad alimentaria.

DÍA DEL AGRÓNOMO
EN MÉXICO
Ayer festejamos el Día del Agrónomo,
lecha en que sé fundó en México la.
primera Universidad dedicada a la
agricultura; la Escuela Nacional fié
Agricultura, hoy Universidad Autóno

ma Chapingo (l \( II).
Si bien fue una ocasión para cele

brar, también lo fue para reflexionar
sobre ésta noble > dedicada profesión
que impulsa la producción primaria y
én donde el Legislativo y los gobiernos
locales tienen a oportunidad de apo
yar a éstos profesionales, con mejores
condiciones en todos los aspectos. No
son de tercera, señores gobernantes.

CUATRO ASPIRANTES A
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA CHAPINGO
Son cuatro los apuntados para la. I!ci
toria fie la IJACH, se los presentamos:
Angel Garduño García, quien fungió

estos últimos meses como rector inte

rino, realizó importanlés logros para
la comunidad universitaria y, con un
equipo de nuevos funcionarios, sin
grupos políticos, sumado a su juven
tud y ganas dé trabajar por la inst.il li
ción, le otorgan popularidad.

R eyes Al i a m i ra n o Cá rde n as, m iem 
bro del sistema Nacional de investiga
dores: Nivel L, también ha buscado la
rectoría en procesos anteriores y ha
quedado muy cerca. Destacan sus nu
merosas publicaciones inslil ucionales

Martin Soto Escobar, profesor inves
tigador, lormador fie perfiles compe
titivos, llene una amplia experiencia
docente y también ha participado en
estos procesos anteriormente. Sabe
cómo manejar una campaña política,
por lo que es un serio contendiente a
la rectoría.

Armando Ramírez Román fue je
fe departamental de la División de
Cienci as Eco n ó mico \d m inist ral ivas

(D1CEA) el de mayor matricula de las
diferentes carreras académicas. Es un
joven y entusiasta candidato que se
guramente tendrá un gran desarrollo
durante ésta contienda.

El próximo 22 fie marzo será el ple
biscito y est amos seguros que Chapingo
quedará en las mejores manos y equi
pos de trabajo

EXPO AGRO SINALOA 2023
El Gobernador Rubén Rocha Moya, in
auguró j u n t o Co n Vi 11 a 1 o bos Arám b y la.
una edición, cíela más famosa exposi
ción nacional e internacional del agro y
sus avances t ecnológicos. Ambos ahora
si se pusieron sombrero, como flato.
Recordemos que el
Gobierno de México

encargó al Consejo
Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt)
presentar alternativas para
remplazar al agroquímico y
seguimos pendientes de la
presentación de resultados.
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Si crece la compra de autos, crece
México
ii este espacio hemos co
mentarlo sobre la impor
tancia de la clase media

para el crecimiento eco
nómico del país, especial
mente para que se mueva
I(é producción y el consu

mo.

También compariirnos la idea dé
iluslres economistas que subrayan lo
que influye el que esté segmenlo de la
población recupere y accione su poder
fie compra, son los grandes demandan
les fie bienes y servicios, y los que. ac
tivan las operaciones financieras sea a
través de crédito o circulante.

Hay quien, incluso, menciona que
uno de los grandes indicadores de una
economía en vías ríe sanar es la compra
fie automóviles, Y si analizamos el tema

nos podemos encontrar con varios sig
nos vitales que coinciden con esta afir
mación y los buenos datos económicos
que, por cierto, el Gobierno Federal se
encarga fie gritar y "hacerlos suyos'"
En los más recientes reportes del

Inegi y la industria automotor se da
cuenta ya de una recuperación y de
números para las armadoras por pro
ducción y comercialización al alza. Pero
también llama la atención que el gusto
fie los mexicanos trasciende hacia mar

cas que en otros años solo eran aspira
cionales, como GM y Honda, y ahora
parece que están al alcance del nuevo
con s um i ti o r p osp a n d e m i a "

Es un indicador fie bienestar, fie
ingresos y de seguridad laboral. Son
bienes duraderos y en algunos casos,
la presunción fie nivel socioeconómi
co de las familias. Casi, el clásico fie mi
vecina, "dime que auto tienes y te diré
quién eres" que lejos de ser despectivo
es innegable que muestra el poder ad
quisitivo.

Como resultado, las marcas que por
muchos años fueron las más vendidas

como Nissan y VW pierden terreno, aún
con sus ¡naos más populares y económi
cos.En contraste, Honda, por ejemplo se
posiciona muy fuerte entre el gusto de
los consumido res.

Hace poco Honda Civic fue nombrado
Mejor Compra debido a su rendimien
to, equipamiento, confort, eficiencia de
combustible, valor fie reventa, y precio.
El equipo editorial de Consumer Guide
Automotive otorgó a los vehículos Honda
la cantidad impresionante de 36 premios
Mejor Compra desde 2014.

Cada año, los editores de ésta publica
ción seleccionan los mejores vehículos
fie 18 segmentos para recibir los premios
Best Buy. Su proceso incluye, prueba de
conducción de más fie 150 vehículos

nuevos, precio del vehículo y valor, tam
bién como factores importantes en Su
selección. Al fiar prioridad a estos pun
tos clave en el proceso fie compra de un
vehículo, estos premios fie mejor com
pra tienen un propósito práctico para los
compradores de automóviles de todos

los flías. Honda crece a su paso; algo de
ben csiar haciendo bien.

REMANENTES
A cinco años de su lanzamiento en la re

gión y uno fie haber llegado a México,
Buk la empresa desarrolladora de un
software integral para la administración
de personas en las empresas, extiende
su influencia en la gestión de pagos fie
nómina hasta el desarrollo profesional
en una sola plataforma.

l a firma, que tiene a la cabeza a su
CEO a nivel regional Jaime Arriela, y en
nuestro país a Andrés Gómez, acaba de
concretar el levantamiento fie una nueva
ronda de inversión de su Serie B por 35
millones fie dólares con los fondos Bá

selo Pariners y Greenoaks; la cual va a
servir para acelerar el crecimienlo de la
compañía en Méxicoé ingresara,nuevos
territorios relevantes en Latinoamérica
como el brasileño.

Esta important.e ronda se suma al fi
nanciamieiiio de su Serie A en 2021 por
50 millones de dólares.

Buk tiene presencia, en Chile, Méxi
co, Perú y Colombia. Desde su llegada
a nuestro país, en febrero de 2022, los
resultados de la compañía han sido
superiores a lo establecido en su plan
teamiento inicial fie negocios que esta
blecía llegar a 100 clientes corporativos,
monto superado y para este año la meta
es todavía más agresiva pues establece
administrar y gestionar fle cara al cierre
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de 2023 a por lo menos 140 mil cola
boradores. En Eatam Buk cuenta en su
garlera con más de 4 mil clientes en la

región.
Honda Civic 2023 fue

nombrado Mejor Compra en
la categoría de automóviles
compactos por sexto
año consecutivo y octava
vez en nueve años.
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